

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

AÑO LXI.—NÚM. 18.970.

Madrid.—Miércoles 19 de Enero de 1910.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

DESPUÉS DE LA CAMPAÑA

El regreso de las tropas

Desde Melilla

Salida del «Villarreal» y el «Cataluña».

MELILLA. (Martes, noche.) Los transatlánticos «Villarreal» y «Cataluña» han salido hoy de esta rada con rumbo a la Península, conduciendo tropas.

Han embarcado una compañía perteneciente al segundo regimiento mixto de Ingenieros, 30 guardias civiles de Caballería y 76 de Infantería, al mando de un capitán y dos tenientes.

Marcha también a bordo del «Cataluña» la Comisión técnica que vino a estudiar los proyectos de fortificaciones nuevas y ha terminado completamente sus trabajos.

Han pasado a bordo del «Cataluña», para despedir a la Comisión, los generales Arizón y Brualla, los coroneles de Ingenieros residentes en la plaza y el coronel de Caballería señor Lastra.

A las cinco de la tarde han zarpado los dos transatlánticos.

El «Villarreal» ha tenido que detenerse a la salida media hora porque al levar el ancla se enganchó un trozo de la cadena, imposibilitando el izamiento.

Realizada la operación a la media hora, el «Villarreal» ha zarpado sin más contratiempo.

La Policía indígena.

En el correo ha salido hoy para Madrid el Reglamento, ya completo, a que ha de ajustarse la organización de las fuerzas indígenas.

Será sometido este Reglamento a la aprobación del ministro de la Guerra.

El reclutamiento de la Policía indígena continúa realizándose con el mejor éxito.

Estadística de repatriados.

Incluidas las fuerzas que en el «Villarreal» y el «Cataluña» han embarcado hoy, suman ya 14.000 hombres los repatriados.

Hay que añadir a este número el de 8.000, a que ascienden los que, por enfermos, marcharon a la Península, de los cuales volvieron a Melilla 2.000.

También han sido devueltas a España, hasta ahora, 3.000 cabezas de ganado.

Fallecimiento.

Ayer falleció el funcionario de esta Administración de Correos Sr. Alzquivil, a consecuencia de la caída que sufrió en la barranca de Camellos hace pocos días.

Tan lamentable desgracia ha producido general sentimiento.

El entierro, efectuado esta mañana, ha sido la más elocuente demostración de lo que acaba de decir.

Animación.

La animación de esta plaza va en aumento. Se multiplican las aperturas de comercios y se restablece poco a poco la normalidad en todos los órdenes de la vida.

Llegan a diario muchos viajeros para visitar la población y sus alrededores.

Entre los que llegan figuran personalidades conocidas por su intervención en negocios mineros.

RODRIGUEZ DE CELIS.

La paz en el Peñón

(POR CORREO)

Detalles de la visita que hizo el general Marina al Peñón de Vélez de la Gomera.

PERON DE LA GOMERA, 15 de enero. Ya es un hecho, según las noticias oficiales, la sumisión de las kabilas en Alhucemas en presencia del comandante en jefe del ejército de operaciones, quien anunció vendría al Peñón cuando amainara el temporal de Poniente, el cual imposibilitaba su arribada a esta plaza.

Informados de que S. E. iba a girar dicha visita, las kabilas de Bokoya, Beniufrah y Beniteft enviaron sus respectivas representaciones, a fin de esperar la llegada del general Marina, anunciada para la tarde del 13, y ofrecerle sus respetos, al par que ponerle de manifiesto su adhesión. Efectuaron su entrada en la plaza la referida tarde, no obstante la fuerte marejada de Poniente, que dificultaba en extremo, tanto el embarque de los kabilas en el campo, como su acceso al Peñón.

Persistiendo el temporal todo el día 13 y su noche, y siendo necesaria la presencia del comandante en jefe en Melilla, según dijeron, resolvió éste suspender por ahora su proyectado viaje y aplazarlo para mejor oportunidad.

Noticiosos de ello las Comisiones, decidieron marchar a sus respectivas kabilas al amanecer del día de ayer, por tener que celebrar la Pascua del «Jaguz», ó año nuevo musulmán, lamentado no poder esperar más tiempo, yéndose todos sumamente complacidos por los agasajos y atenciones de que fueron objeto por el comandante militar durante su estancia aquí. Ofrecieron venir hoy ó mañana a verificar la sumisión las kabilas que faltan por efectuar dicho acto, y que son las de Beniteft y Beniufrah, llamada también de las Torres, cumpliendo al propio tiempo las condiciones impuestas, como sucedió con Bokoya.

A medida que fué avanzando la mañana, la mar fué creciendo, y sin duda, debido a esto,

es por lo que cuando ya nadie esperaba la visita del general en jefe decidió éste, una vez zarpado el buque que le conduca al salir de Alhucemas, hacer rumbo al Peñón y no a Melilla, según eran sus intenciones. El resultado es que, después de estar a la vista de la plaza próximamente dos horas, acercóse paulatinamente el «Numancia», aunque sin penetrar en el fondeadero. A las 14,30 desembarcaron el general Marina, el Infante D. Felipe de Borbón, el contraalmirante Sr. Ferrer, comandante de Estado Mayor, Sr. Barrera, ayudantes Sres. Bascaran, marqués de Martorell y Martínez Boon y el intérprete de árabe, Sr. María, esperándoles en el muelle el comandante militar, oficialidad de la guarnición y elemento civil de la localidad. También se encontraban formadas las fuerzas de la guarnición que tributaron los honores reglamentarios al comandante en jefe, desfilando acto seguido en presencia de éste.

Verificaron con ligereza su ascensión a la plaza, la cual se hallaba profusamente engalanada por la circunstancia, fijándose de paso en cuantos detalles fueran de alguna significación, tanto locales como del campo vecino.

Entraron en la iglesia, donde permanecieron breves instantes, deteniéndose por fin en la casa-comandancia, que si no está precisamente en la cúspide de la empinada cuesta que forma como quien dice la única calle del Peñón, poco le falta. En dicho edificio tuvo lugar la recepción oficial, tomando en ella parte los elementos antes referidos a quienes saludó con el mayor afecto el general Marina, el cual enaltecido de paso el brillante comportamiento observado no sólo por la guarnición, sino también por el personal civil en general, que después de sus ocupaciones habituales disponía de algunos ratos para coadyuvar a la defensa del Peñón, contribuyendo a ello si no con tanta eficacia como aquella, por lo menos con igual abnegación y entusiasmo, causando elogio tan merecido indecible satisfacción.

Momentos después tuvo lugar la presentación al general en jefe de numerosos kabilas que, conocedores de su llegada, pasaron a la plaza a cumplimentarle, siendo recibidos afablemente por dicha autoridad, que conversó con ellos, sirviéndose del intérprete. Se retiraron después los kabilas, gratamente impresionados, a su campo.

S. A., sin reposar un minuto, visitó, en compañía del comandante de Estado Mayor Sr. Barrera, el faro, pasando directamente al cementerio, casi con riesgo de ir al mar, pues para ello tuvieron que atravesar, tanto a la ida como al regreso, un pedregal de pronunciada pendiente, con alguno que otro traspies.

De esta singular y, al parecer para ellos, divertida excursión, conservarán, si no gratos, desde luego olorosos recuerdos.

Tras breve descanso subieron el general Marina, el contraalmirante Sr. Ferrer y respectivos ayudantes, a la Bateria de la Corona, acompañados por el comandante militar de la plaza. Desde dicha batería, que es el punto más elevado de la plaza, contemplaron el panorama que a la vista se presenta.

Terminada la inspección de dicha Corona, é incorporados ya el Infante y el Sr. Barrera, emprendieron todos el regreso, aunque despacio, hacia el embarcadero, visitando de paso el Hospital Militar, cuyo buen orden pudo apreciar; las restantes baterías y la Isleta, que recorrió detenidamente, pudiendo darse cuenta desde su parte avanzada de la escasa distancia, un centenar de metros, que la separaba de la plaza.

Todos los visitantes extrañaron no hubiéramos tenido más bajas que un muerto y dos heridos (aparte los heridos y contusos por accidentes locales) durante la campaña, dada la proximidad del continente y su dominante posición.

Viendo que se acercaba la noche, bajaron al muelle y embarcaron seguidamente en la falúa de a bordo todos los visitantes y el comandante militar, dirigiéndose a la embarcación hacia el «Numancia», no sin antes despedirse el general en jefe de todo el elemento militar y civil y el comercio que presenciaban el embarque, lamentando haya sido tan rápida la visita del general Marina, si bien cabe el consuelo de saber que el mismo y sus acompañantes llevan muy grata impresión de su breve permanencia en esta roca.

Llegados a bordo, donde tributaron honores reglamentarios, zarpó el «Numancia» para Melilla, regresando a la plaza el comandante militar en un bote que previamente había ido a tal fin.

La situación puede decirse que se halla normalizada, no obstante faltan las sumisiones indicadas anteriormente, y que no se han efectuado ya por no alterar la fecha en un principio acordada, y que es mañana 16. El comercio va aumentando en importancia, especialmente la exportación al campo, para el que trae el vapor «Sevilla» abundante género, como telas, azúcar, etc.

De Alhucemas

Siguen las sumisiones.—El mercado.

ALHUCEMAS. (Martes, noche.) Hoy llegaron varios cabos de kabila, representantes de los pueblos de Scami y Tairast, entregando las multas impuestas por el general Marina.

Con esto quedan cumplidos todos los castigos impuestos.

Se sabe que Sibuca prepara una Comisión con la que vendrá a esta plaza a cumplir su promesa de desagravio.

Hoy está el mercado muy animado.

Espéranse entradas grandes tan pronto como amaine el temporal.

En Málaga

Fuerzas ovacionadas.—Banquete a Tovar. MALAGA. (Martes, noche.) Los ingenieros telegrafistas y el primer escuadrón del regimiento de Lusitania han desfilado por el centro de la población.

La muchedumbre que presenciaba el desfile les ha vitoreado y aplaudido con verdadero entusiasmo.

Acompañado del presidente de la Diputación, el general Tovar ha visitado la Caleta y el Limonar.

Después ha sido obsequiado con un banquete, al que han asistido el gobernador civil y el alcalde.

Salida del general Tovar.

MALAGA. (Martes, noche.) En el expreso ha marchado a Madrid el general Tovar y sus ayudantes, siendo despedidos por las autoridades.

En el tren de las siete de la tarde salieron fuerzas de Ingenieros y de Lusitania, después de tomar el rancho en la estación y en el cuartel de la Trinidad.

El «Menorquina».

Ha zarpado el «Menorquina», conduciendo la carga habitual, parte del hospital móvil recibido del Havre, y varios oficiales de distintos Cuerpos.

Salida del «Sevilla».

Ha marchado el «Sevilla» para Melilla, Alhucemas y Chafarinas, llevando correspondencia y viveres.

(TELEGRAMA OFICIAL)

JAEN 18. Gobernador civil a ministro Guerra:

Pasó primera hora mañana estación tren militar conduciendo batallón Llerena, coronel media brigada Páez Jaramillo y teniente coronel Arturano, jefe batallón; recibimiento, superior, cabe, al rendido ayer a tropas Figueras; obispo, Cabildo eclesiástico, autoridades militar y civil, Ayuntamiento bajo mazas, Corporaciones en numerosas representaciones y todas clases sociales demostraron amor patriótico vitoreando S. M. el Rey y Ejército; tropas fueron obsequiadas.

Noticias varias

La Empresa del Teatro Real ha dirigido una carta, sumamente expresiva, al capitán general, poniendo a su disposición todas las localidades no abonadas para la función del 22 por la noche, a fin de que las distribuya entre los generales, jefes, oficiales, clases é individuos de tropa de la brigada que regresa de Melilla.

Un telegrama oficial de Melilla da cuenta de haber embarcado en el «Cataluña», para España, los jefes que fueron a auxiliar en sus trabajos a la Junta de defensas de aquella plaza.

Coronas al Ejército.

El Circolo de la Unión Mercantil ha acordado dar tantas coronas de plata como Cuerpos del Ejército entren en Madrid.

También el Circolo de Bellas Artes ha mandado construir otra corona para dedicársela a toda la división expedicionaria.

Arco de triunfo.

El Ayuntamiento construirá un arco sencillo de follaje delante del monumento del Dos de Mayo, que será el sitio donde comenzará el desfile.

A la entrada de la calle de Alcalá se levantará otro arco, que al decir del Sr. Aguilera llamará grandemente la atención.

Tendrá treinta metros de alto y ocupará toda la anchura de la calle de Alcalá.

Según manifestaciones del propio alcalde, este monumental arco no costará nada al Ayuntamiento, ni tampoco lo sufrirá persona ni entidad alguna.

Estas declaraciones del Sr. Aguilera han despertado gran curiosidad.

Tribuna para los heridos.

En la plaza de la Villa se levantará una tribuna por cuenta del Municipio.

Desde ella presenciaron la entrada de las tropas los jefes, oficiales y soldados que resultaron heridos en la pasada campaña.

La banda municipal.

También concurrirá al acto la Banda municipal, dirigida por el maestro Villa.

El sitio donde haya de situarse no está decidido todavía; pero probablemente será en la calle de Alcalá, frente al Casino de Madrid, ó en la plaza de la Villa.

El Circolo de Bellas Artes.

Esta importante Sociedad adornará artísticamente la fachada de su domicilio.

También ha encargado a Valencia el envío de varios vagones de flores, que serán arrojadas al paso de los soldados.

La acción de Taxdirt

RECOMPENSAS

En la propuesta del 20 de septiembre (Taxdirt y Taurer), firmada esta mañana por Su Majestad, se conceden grandes cruces pensionadas a los generales Alfau y Morales, y la gran cruz sencilla al general Ayala.

Los cruces en la escuela activa de Infantería.

Un teniente coronel a coronel: D. Eloy Moreira Espinosa de los Monteros, herido grave. Tiene antigüedad de noviembre de 1906 en el empleo de teniente coronel, y se distinguió extraordinariamente al frente del batallón cazadores de Tarifa, que mandaba.

Tres capitanes a comandantes: D. José Sabau Quintero, de cazadores de Cataluña, muy distinguido, capitán de febrero de 1897; don José Carranza Tapia, de cazadores de Tarifa, herido, de octubre de 1901; y D. Camilo Vázquez Maquieira, de cazadores de Talavera, herido gravísimo, de diciembre de 1904, el que pasará a Invalídico.

Cinco primeros tenientes a capitanes: don Antonio Aymat Jordá, de cazadores de Cataluña, herido, de diciembre de 1903; D. José Pérez Hernández, de cazadores de Tarifa, herido grave, de diciembre de 1903; D. Antonio Vera Salas, de cazadores de Talavera, herido grave, de diciembre de 1903; D. Enrique Segura Otaño, de cazadores de Talavera, contuso grave, de diciembre de 1903; y D. Rafael Gómez de las Cortinas, de cazadores de Chiclana, muy distinguido, de abril de 1904.

Dos segundos tenientes a primeros: D. Angel Rivas Vilaró, de cazadores de Tarifa, herido, de julio de 1908, y D. Eduardo Benzo Cano, de cazadores de Tarifa, muy distinguido, de julio de 1909.

En la escala de reserva de Infantería, asciendo a capitán el primer teniente D. Juan Jiménez Páez, de cazadores de Tarifa, herido grave, de febrero de 1906, y a primeros tenientes D. Francisco Gil Ruiz, de cazadores de Cataluña, muy distinguido, de junio de 1909, y D. Luis Casas Llavina, también muy distinguido y de la misma fecha.

En Caballería los ascensos son cuatro.

Un teniente coronel a coronel: D. José Cavalcanti de Alburquerque. De todos es conocido su heroico comportamiento al cargar al frente de un escuadrón de Alfonso XII.

Tres primeros tenientes a capitán: D. Manuel Gómez Gasco, de abril de 1901; D. Gustavo Gómez Espencer, de diciembre de 1903, y D. Francisco Martos Martos, de julio de 1906; todos muy distinguidos y pertenecientes al escuadrón de cazadores de Alfonso XII.

En Artillería asciendo a comandante el capitán D. Román Grima y Cano, contuso, de octubre de 1897, y a capitán el primer teniente D. Ignacio Sánchez Ferragut, de marzo de 1901, ambos pertenecientes al grupo de la brigada del Campo de Gibraltar.

En Estado Mayor asciendo a teniente coronel el comandante D. Gerardo Sánchez Monge, herido grave, de noviembre de 1905.

Todos los ascendidos, así los heridos como los distinguidos, vienen encomiásticamente citados en el parte de la acción, y acompaña a la propuesta juicio de votación favorablemente informado por el general en jefe.

También se conceden siete cruces de María Cristina a heridos y muy distinguidos, 52 pensionadas a distinguidos citados como tales en el parte de la acción, 122 cruces rojas sencillas a otros jefes y oficiales propuestos por el general Marina y 4 menciones honoríficas.

La laureada á dos marineros

El ministro de Marina ha recibido dos reales órdenes del de Guerra concediendo la cruz laureada de San Fernando, con cien pesetas mensuales de pensión, al marinero de primera Melchor Uso Vázquez y al cabo de mar Benigno Dávila Pérez, ambos pertenecientes a la dotación del crucero de guerra «Numancia», por méritos que contrajeron en las proximidades de Alhucemas yendo en bote de vapor de dicho buque remolcando a otro que conducía viveres a la plaza.

Recordarán nuestros lectores el relato que publicó toda la Prensa referente a la heroica conducta de esos marineros valerosos, que, al romperse el cable que arrastraba el bote cargado de viveres, se arrojaron al agua en medio de verdadera lluvia de balas enemigas, impidiendo, tras grandes esfuerzos, que el bote llegara a la costa enemiga arrastrado por la corriente.

A la concesión de tan preciada recompensa para los bravos Uso y Dávila ha precedido el reglamentario juicio de contradicción.

EJÉRCITO Y ARMADA

Su Majestad presidirá el lunes en A B C la inauguración de la Exposición de obras de arte, con cuya venta se han de proporcionar rentas vitalicias a tres inválidos de la guerra. Forman el Jurado representantes del Circolo de Bellas Artes, Ejército y Prensa. Entre las obras expuestas hay un cuadro original de D. Antonio Maura.

Se han concedido cruces rojas del Mérito militar a los periodistas Sánchez Ocaña y Alba, de A B C; López Alarcón, de El Mundo; Ruiz Albéniz, del Diario Universal, y Campda, de Nuevo Mundo. Estos distinguidos compañeros fueron citados por el general Tovar en un parte oficial por su brillante comportamiento.

Ha sido nombrado ayudante del general D. Modesto Navarro el capitán de Infantería D. Lucas Fernández.

Se conceden dos meses de licencia por enfermo al general D. Fernando Serrano Martínez.

Esta tarde, a las tres, irá S. M. el Rey, acompañado por el ministro de la Guerra, a visitar en Carabanchel y Leganés la brigada de cazadores que ha regresado de Melilla.

DEL NORTE VIENE LA LUZ

Escuela de diputados

Dicen que va a haber elecciones. La noticia, amigo lector, te dejará indiferente. Sin embargo, tal vez la ambición germine en tu alma y te impulse a la lucha por la representación de tus conciudadanos.

Si eres abogado, médico, rico propietario rural, ó has desempeñado otras veces cargos electivos, es muy posible que pienses en que la Patria reclama tu actividad y tu inteligencia.

Y entonces comenzarás a hacer comparaciones, aunque éstas sean odiosas, y después de examinarte espiritualmente, convendrás en que, si ha sido diputado el Sr. López, hombre vulgarísimo, bien puedes tú serlo sin desdoro de nadie.

Pero tal vez retrocedes ante las responsabilidades que el acto trae consigo. Quizá te aterrará la idea de los disgustos que causa una elección a todos los que sólo disponen de la mitad de los Ayuntamientos del distrito. Y, seguramente, si nunca has hablado a las multitudes, «sientes frío por la espalda», como dijo Cano, al verte, con los ojos de la imaginación, en el escenario de un teatro, frente a esa hidra de infinitas cabezas que se llama el pueblo soberano.

Ya te oigo decir, con acento convencido, que no hablarás en público aunque te aspen; que como aspiras a un asiento en los escaños de la mayoría ó de la más nutrida oposición monárquica, no necesitarás hacer otra cosa que votar según los jefes te indiquen; que serás un diputado mudo, como otros muchos cuya fuerza anónima derriba Gobiernos ó los sostiene en el banco azul.

¿Pero no sabes, desgraciado, que estas elecciones han de ser hechas á usanza inglesa, yanqui ó gala? ¿Ignoras que la lucha será redidísima en la mayoría de los distritos, y que el encasillado, por única vez, si se cree a los ardísopes políticos, no preservará del peligro a los temerosos que á él se acocjan?

Tendrás que hablar en teatros y centros, que irás a la montaña, como Mahoma, que dedicarás a la busca y captura del elector, más desconfiado y hosco de lo que se figuran quienes, siendo diputados, nunca le conocieron y le reputaron personaje de leyenda.

Y si tienes que hablar en público y no sabes, y sientes miedo, y piensas que el ridículo de una derrota oratoria puede ser aprovechado por tu enemigo, no vaciles, ni menos decidas retirarte a la oscuridad de tu vida ordinaria.

Del Norte viene la luz, y nosotros, hombres del Mediodía, debemos acogerla respetuosos y agradecidos. Gracias a ella, podemos ir saliendo, poco a poco, de las tinieblas de la ignorancia que nos envuelven desde la cuna.

Un señor belga ha enviado a los periódicos, desde Bruselas, la circular que sigue, y que traduzco del francés con la fidelidad posible:

«Señor:

«En vísperas de la gran apelación al pueblo de Francia, tengo el gusto de llamar particularmente su atención sobre una organización nueva, creada en beneficio de los candidatos.

Con el concurso de viejos parlamentarios ejercitados y expertos, nos comprometemos a ponerle en estado de afrontar el escrutinio, sin miedo a un fracaso.»

Más abajo se lee el siguiente plan de estudios: «Nuevo método para aprender a ser candidato.

Comprende:
Arte de hablar en público.
A. Facilidad de elocución.
B. Corrección.
C. Resistencia.
D. Sangre fría.

Tribuna.
A. Posturas gallardas.
B. Gestos.
C. Sistema mnemotécnico.
Propaganda electoral.
A. Mecanismo general.
B. Redacción de programas para todos los gustos.
C. Organización de Comités.

Nota.—Se dan lecciones por series, á un tanto alzado y cursos breves y compendiosos.» Naturalmente, he suprimido las señas que aparecen al pie de la circular.

Los anuncios tienen su tarifa y los periódicos no pueden permitirse el lujo de publicarlos gratis.

Pero si aconsejo a los candidatos que no estén seguros en las elecciones próximas de un encasillado decisivo y no hayan hecho sus pruebas anteriormente, vayan á Bruselas y sigan un cursillo en la Escuela de Diputados que en dicha población funciona.

Todavía tienen tiempo, ya que no se ha publicado aún el decreto disolviendo las Cortes fabricadas por D. Antonio.

Aprovechenlo y vuelvan á España europeos electoralesmente.

FABIAN VIDAL.

Rogamos a los señores suscriptores de provincias y extranjero que, al hacer las renovaciones, tengan la bondad de acompañar una de las fajas con que reciben LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

PATRIOTISMO CHINO

Quieren pagar antes de que el Gobierno lo exija

Excitaciones.

LONDRES. El partido reformista chino, deseoso de mostrar su patriotismo y de emancipar a su Patria de Europa, ha acordado, en asamblea, reunir mucho dinero y entregárselo al Gobierno.

Los cablesgramas de Pekín que dan esta noticia añaden que el partido reformista ha tenido en cuenta para adoptar estos acuerdos los apuros pecuniarios que está pasando la Hacienda imperial.

Las indemnizaciones de 1894 y 1900 han impuesto al Imperio nuevas y pesadas cargas suplementarias.

El partido reformista ha constituido una Asociación recaudadora, á la que podrán pertenecer todos los chinos que lo deseen, sean las que quieran sus opiniones políticas.

La Asociación tendrá sucursales en todas las provincias del Imperio chino.

A cada una de dichas provincias se le fijará una cuota proporcionada á su capacidad contributiva.

Cuando la Asociación tenga en cada provincia un número de afiliados relativamente considerable, éstos se reunirán en asamblea y fijarán las sumas que deberá satisfacer cada distrito.

Luego serán hechas dos listas, una de gente rica y otra de gente pobre.

Las sumas que deban satisfacer las personas comprendidas en la última serán pagadas por las que figuran en la primera.

Así, pues, el importe de las indemnizaciones será exclusivamente satisfecho por los ricos de China.

La Asociación piensa obligar, por todos los medios, á la clase aristocrática y á los mandarines y funcionarios á que contribuyan á la suscripción.

Serán conferidos títulos honoríficos á los que se distinguan por su generosidad y á los que convengan de que deben contribuir á la suscripción á determinado número de personas.

Algunos periódicos, comentando los planes del partido reformista, dicen que se adelantan á los del Gobierno.

Este pensaba crear tributos nuevos para atender á las nuevas cargas que sobre él pesan.

Los reformistas iniciadores de la idea aseguran que antes de tres años habrán recaudado la suma necesaria para liquidar las indemnizaciones aceptadas por China en 1894 y 1900.

TAALAT-BEY EN SALONICA

Los cristianos de Macedonia están indignadísimos

¿Cambio de conducta?

SALONICA. Mañana es esperado en esta población el ministro Taalat Bey.

Viene, según se asegura, á estudiar la situación de Macedonia y á celebrar acerca de ella varias entrevistas con los gobernadores de los vilayetes.

La situación de Macedonia es extremadamente grave.

Los diputados búlgaros se han reunido en esta capital, y han redactado una exposición que resume todas las quejas de las poblaciones cristianas de Macedonia.

He aquí los puntos principales que abarca dicho documento:

«La situación está muy lejos de ser satisfactoria, porque los cristianos, que componen la mayoría, son atropellados en sus derechos por autoridades demasiado celosas en el cumplimiento del programa de unificación imaginado por los Jóvenes Turcos.

Los cristianos están siendo vejados y esconocidos, unas veces á causa de leyes injustas, y otras porque los valles extrémosos sus rigores y cometen abusos sin justificación legal.

La ley contra las bandas armadas está sirviendo á las autoridades turcas para acabar con las organizaciones cristianas.

El cierre de los clubs constitucionales búlgaros ha causado general indignación, y, como en Macedonia, la lucha de razas se mantiene viva y ardiente; ya están funcionando numerosas Asociaciones secretas, que celebran sus juntas en parajes solitarios y á horas avanzadas de la noche.

El funcionamiento de estos clubs secretos será menos ventajoso para las autoridades que las reuniones que celebraban los búlgaros en sus Asociaciones, y que podían ser presenciadas por delegados de la autoridad.

La aplicación de la ley sobre las bandas está originando vivas inquietudes y grandes disgustos, porque muchos cristianos, que animados de sentimientos patrióticos se distinguieron en las luchas de Macedonia y rindieron al régimen constitucional servicios eminentes, vense expuestos á persecuciones judiciales, imotivadas y absurdas.

Estas quejas son repetición de las hechas por los diputados búlgaros en la Cámara cuando en ella se discutía el problema de Macedonia.

El nuevo Gobierno, temiendo que el descontento de los cristianos de los tres vilayetes origine una insurrección, que sería tan grave y sangrienta como las de Albania y el Yemen, trata de atenuar los rigores de

la ley sobre las bandas, que los mismos turcos confiesan es extremadamente dura.

Los periódicos de Constantinopla, llegados á esta población, publican sueltos que parecen inspirados en notas oficiales.

Dichos sueltos dan cuenta del viaje de Taalat Bey y vienen á decir, poco más ó menos:

«Las reclamaciones parlamentarias de los diputados búlgaros, aunque exageradas, tienen un fondo de justicia.

Y el nuevo Gobierno, deseoso de darlas satisfacción, ha dispuesto que Taalat Bey vaya á Salonica, hable con cristianos y turcos, confiera con los valles y pacifique los ánimos.»

Para destetar á los niños, la NBSFARINA es el alimento ideal.

ESTADÍSTICAS

Los cheques postales en Alemania

Resultados del primer año.

BERLIN. Los periódicos publican la estadística oficial del primer año del servicio de cheques postales.

He aquí las cifras que en ella figuran: Desde el 1.º de enero al 31 de diciembre de 1909 han ingresado en la cuenta de los cheques postales 4.943.000.000 de marcos.

Han sido pagados, con abono á dicha cuenta, 4.878.000.000.

El día 31 de diciembre guardaba el Estado 64.000.000 de marcos, que pertenecían á poseedores de cheques postales.

El término medio de las sumas pendientes de cobro el día de la liquidación mensual ha sido de 74.000.000.

Tanto en los créditos como en los débitos ha predominado el tráfico al contado.

Han sido acreditados 15.780.296 pagos, efectuados por medio de cartas de ídem.

Dichos pagos han ascendido á marcos 2.800.000.000.

En cambio, han sido operadas durante el año 2.000.000 de transferencias de cuenta á cuenta, representando una suma de 42.112 millones.

Se ha pagado al contado 2.785.000.000 y se ha cargado en cuenta 2.091.000.000 solamente.

En las oficinas de cheques postales han sido efectuados 424.818 pagos, que ascienden, en conjunto, á 1.405.000.000.

En las oficinas de Correos de todo el Imperio han ocurrido durante el año 3.149.842 y han pagado 1.381.000.000.

El número total de cuentas es de 36.427, es decir, la cifra exacta á que han ascendido en Austria en doce años.

Las tres grandes oficinas de cheques han abierto las siguientes cuentas:

La de Berlín, 6.095. La de Colonia, 6.929. La de Leipzig, 6.639.

Sigue la de Francfort con 3.579, la de Hamburgo con 3.005, la de Breslau con 2.960, la de Carlsruhe con 2.582 y la de Hanovre con 2.450.

La oficina de menos trabajo, la de Dantzig, ha abierto durante el año 1.288 cuentas.

El Gobierno está muy satisfecho de los resultados obtenidos con el servicio de cheques postales, que ha sobrepasado á sus esperanzas.

Se propone perfeccionar y simplificar el servicio, atendiendo las observaciones de los funcionarios encargados de él.

RELATO ESTREMecedor

El amor de los canibales

El explorador inglés Wilfrid Walton ha consignado en un artículo que muchos actos de canibalismo de los Dayaks, en Oceanía, deben ser atribuidos á móviles románticos.

Las muchachas exigen á sus enamorados, como prueba de amor, que corten un determinado número de cabezas humanas. Y así, los jóvenes, para agradar á las hermosas, se dedican á la caza del prójimo.

En testimonio de esta costumbre, el explorador inglés refiere una lúgubre historia, que se desarrolló recientemente en una isla de Oceanía.

Un joven Dayak, llamado Hatunaveng, había sido convencido por un misionero de que renunciará á la vieja y terrible costumbre de la caza de cabezas humanas.

Desgraciadamente, se enamoró de una muchacha, la cual, aun declarándole su simpatía, le manifestó que sólo aceptaría por marido al hombre que la regalara un cierto número de cabezas de sus semejantes.

El novio se resistía á satisfacer este anhelo salvaje, y la muchacha le despidió, aconsejándole que buscara una rucosa.

Tales burlas, en fin, hizo de él su amada, que Hatunaveng se exasperó y desapareció de la aldea.

Algunos días después, volvió provisto de un gran sacco, que entregó á su amada, diciéndole:

«¿No pedías cabezas humanas? ¡Tómalas, pues! ¡Ahí las tienes!

Con alegría abrió el sacco la joven y, apenas abierto, retrocedió dando un grito de espanto, al ver rodar por tierra las cabezas de su padre, de su madre, de su hermano y de un antiguo novio.

A las voces desesperadas de la muchacha acudió mucha gente de la tribu, y los compañeros de Hatunaveng resolvieron castigarle en el acto, para lo cual se apoderaron de él, encerrándole en una jaula y allí le dejaron morir de hambre.

Las elecciones inglesas

LONDRES. En Newcastle-Leontyne han sido elegidos un liberal y un laborista. Los liberales ganan allí un puesto.

En Sunderland han sido elegidos dos unionistas, con lo cual éstos ganan allí dos puestos.

LONDRES 18. El resultado de las elecciones, á las diez de la noche, era el siguiente: Unionistas, 105. Nacionaistas, 28. Laboristas, 18. Liberales, 83.

Los unionistas ganan 42 puestos, los liberales 8 y los laboristas 1.

Ha sido reelegido el ministro de Instrucción Pública, Mr. Runciman y derrotado el subsecretario de las Colonias, Mr. Seely.

LONDRES 18. Ha sido elegido un liberal en Swansea.

En otros varios distritos han triunfado cuatro nacionalistas y tres unionistas.

Los unionistas triunfan.

LONDRES 18. (Recibido con retraso.) Elecciones legislativas. A las once y cinco de la noche se conocían los siguientes resultados:

Unionistas, 118. Nacionaistas, 28. Laboristas, 20. Liberales, 91.

Los unionistas ganan hasta ahora 50 puestos, los liberales 8 y los laboristas 1.

Entre los reelegidos figuran los Sres. Littleton, ex ministro de Colonias; Brixton, ministro de Correos; Robson, procurador general.

LA LISTA NEGRA DE LOS CASEROS

Dieciséis mil inquilinos no pagan en Berlín los alquileres

Conflicto en perspectiva.

BERLIN. La Asociación de caseros de Berlín ha publicado en un suplemento á su revista oficial la «lista negra» relativa al año de 1909.

Dicha publicación fué comenzada en 1898. Todos los años publican los caseros de Berlín un suplemento que contiene los nombres de todos los inquilinos tramposos.

El número de ellos ha aumentado considerablemente.

La primera lista tenía 2.126 nombres. Dos años más tarde, los inquilinos tramposos ascendían, según los caseros, á 4.492.

En 1904 fueron añadidos á esta cifra 3.791 nombres nuevos.

La progresión ha seguido, y en 1909 los caseros berlineses vieron con horror que cada día pagaban menos inquilinos.

Durante el mes de diciembre vieron en la necesidad dolorosa para sus bolsillos de añadir á la lista negra otros 968 nombres.

Calculase que ascienden, sólo en Berlín, á 16.000 los inquilinos que no pagan y que deben ser desahuciados, después de los plazos que marca la ley.

La «lista negra» de este año está siendo enviada á todos los caseros de Berlín, que la guardarán como oro en paño y que deberán consultarla antes de aceptar un inquilino nuevo.

Los 16.000 desgraciados que durante el año de 1909 fueron expulsados violentamente de sus domicilios por no haber podido pagar los alquileres, tendrán, sin duda, que huir de Berlín, ya que les será imposible encontrar vivienda.

Los periódicos, comentando estas cifras, dicen que los caseros y el Gobierno tienen la culpa de que haya en Berlín tantos inquilinos tramposos.

Desde hace diez años los alquileres suben lenta, pero progresivamente, y hoy cuestan un 50 por 100 más que en 1899.

Además, los enormes gastos que hace el Gobierno para aumentar el Ejército y la escuadra, reflejándose en las contribuciones, que son acrecentadas todos los años, encarecen las subsistencias, haciendo difícilísima la vida de las clases media y pobre.

Los impuestos votados el año pasado por el bloque católico-conservador del Reichstag han afectado casi exclusivamente á las clases menos acomodadas.

Y se ha notado una relación muy directa entre el cobro de las nuevas contribuciones y el aumento de los desahucios.

La «Liga de inquilinos de Berlín» se propone publicar, por su parte, una «lista negra» de caseros.

Comprenderá los nombres de todos los que posean fincas en malas condiciones higiénicas y de aquellos que sean conocidos por su dureza de corazón y su avaricia.

Varios periódicos han dicho que no pasarán muchos meses sin que la Asociación de inquilinos y la de caseros entablen la lucha en el terreno de la violencia, á imitación de lo que sucede estos días en Nápoles.

MISCELANEA

Los submarinos franceses.

TOLON 18. El ministro de Marina ha ordenado que se suspendan las obras de los submarinos que se estaban construyendo, con objeto de dotar á los sumergibles de tubos lanzatorpedos del tipo del «Pluviose», que parece tiene una gran importancia militar.

Tramía que vuela.

TIFLIS. A consecuencia del mal funcionamiento de los frenos, volcó hoy un tran-

vía, resultando muertas siete personas y once heridas de gravedad.

Raid, amigo.

LALHA MARGHNA. El caid Sidi Hammed, bajá de los Ulad El-Hadj El-Sdana, gran cruz del Mérito Militar español, adicto á España, vino el viernes último á este mercado acompañado de dos oficiales de Ingenieros y Artillería de Melilla.

Los tres regresaron á dicho puerto, después de haber comprado caballos, destinados al Cuerpo de gominers, que España proyecta crear en aquella comarca.

CUESTION DE JURISDICCIONES

Colgado veintiséis horas

PARIS. Raimundo Senez, un joven vendedor de leche, al servicio del Sr. Herbert, dueño de una granja en Candry, tuvo una viva discusión con su amo, y de ello tomó tal disgusto que resolvió quitarse la vida.

El joven Senez se ahorcó, colgándose de uno de los árboles que bordean la línea del ferrocarril.

A poco de ahorcarse, el guarda rural de Berry pasó por aquel sitio y vió al ahorcado.

Pero una vieja tradición ha divulgado el prejuicio de que trae mala sombra cortar la cuerda de un ahorcado, y este atrevimiento queda reservado á las autoridades judiciales.

El guarda tocó el cuerpo de Senez, aun caliente; pero no se atrevió de ninguna manera á cortar el cordel.

El hombre quiso convencerse á sí mismo, y recorrió que el árbol en cuestión no pertenecía á la jurisdicción del Municipio de Berry.

Resolvió, pues, avisar á otro guarda, al de Toisville, que era, á su juicio, el indicado.

El guarda de Toisville sintió los mismos escrúpulos que el de Berry, y aun tuvo con éste larga discusión para demostrarle que el árbol no caía dentro de su jurisdicción tampoco.

De la discusión sale la luz. De la conversación entre ambos guardas salió, en efecto, la convicción indubitable de que el árbol en cuestión estaba enclavado en el territorio de Audencourt.

Lo indicado era que ambos guardas dieran aviso á su colega de Audencourt, y así lo hicieron.

Pero el tercero en discordia tampoco quiso arriesgarse á cortar la cuerda. Su obligación era dar parte á las autoridades, únicas que tenían facultad para tocar el cadáver.

Por lo cual este tercer guarda se dirigió á Candry y allí dió parte á los gendarmes del terrible hallazgo.

Cuando los gendarmes llegaron, descolgaron del árbol al joven Senez, cortando la terrible cuerda, y comprobaron que estaba muerto.

(Pero en todos estos pequeños conflictos jurisdiccionales, habían transcurrido nada menos que veintiséis horas!)

El suceso ha sido comentadísimo.

POR SER FINO

Los robos en los trenes

PARIS. La serie de robos en los trenes continúa de un modo alarmante.

El último robo ferroviario se ha cometido en circunstancias muy curiosas.

M. Albert Gerarduel, que se dirigía en tren á París, subió á comer al coche restaurant algo después de la estación de Chalons.

Tomó asiento en una mesa y pidió un cubierto.

A los pocos minutos un caballero elegante, con el botón de oficial de la Legión de Honor en el ojal, se sentó frente á él.

Mientras comían cambiaron algunas palabras, y M. Gerarduel quedó encantado de la amabilidad de su vecino.

Llegó el momento de pedir la nota al mozo del restaurant, y M. Gerarduel sacó del bolsillo la cartera, en la cual llevaba un legajo de billetes.

El mozo no tenía vuelta, y hubo de ir á cambiar uno de los billetes.

M. Gerarduel, mientras el mozo volvía, tuvo la cartera sobre la mesa.

El elegante desconocido dispúsose también á pagar, y sacó á su vez del bolsillo algunos billetes.

Dos ó tres de estas monedas cayeron á tierra, cerca del sitio que ocupaba M. Gerarduel.

Este no quiso desperdiciar la ocasión de mostrarse fino con un hombre que había tenido para él, durante la comida, pequeñas atenciones muy simpáticas, y se bajó á coger los billetes caídos para devolvérselos.

Estos instantes brevísimos en que M. Gerarduel apartó la mirada de su cartera fueron para el elegante desconocido momentos preciosos.

En menos que se dice, introdujo su mano hábilísima en la cartera de su compañero de viaje y se apoderó de un buen puñado de billetes de Banco.

Volvió el mozo y trajo la vuelta. Monsieur Gerarduel, sin mirar la cartera, se la guardó en el bolsillo.

Ambos compañeros de mesa se saludaron, y no han vuelto á verse. Por lo menos, no ha vuelto M. Gerarduel á ver al otro.

Hasta que ya estuvo en la fonda de París no advirtió el robado el despojo de que había sido víctima.

¡Por algo el desconocido le daba las gracias con sonrisas tan amables! No sólo era por devolverle los billetes caídos, sino por devolverlos con intereses considerables.

UNA ESTADISTICA

Francia y los submarinos

M. Labauf, autor del primer submarino francés, llama la atención de sus conciudadanos sobre el peligro inminente en que Francia se halla, si el Gobierno no acude á evitarlo con urgencia, de perder el primer lugar, que actualmente ocupa, en la navegación submarina internacional.

«Le Journal» escribe á este propósito lo siguiente:

«Del estudio que ha hecho M. Labauf resulta que no hemos construído ningún submarino en nuestros arsenales desde 1907 y que sólo se preparan dos para 1910. El número de los submarinos, si atendemos al número de barcos viejos que es necesario retirar del servicio, disminuye en vez de aumentar.

En 1.º de enero de 1910, la situación de los submarinos de las escuadras de Francia, Inglaterra, Rusia y los Estados Unidos era la siguiente:

Francia: 79 submarinos, de un desplazamiento total de 28.900 toneladas. De éstos 79, prestan servicio actualmente 56, que representan un desplazamiento total de 16.100 toneladas.

Inglaterra: 77 submarinos, de un desplazamiento total de 26.000 toneladas. Prestan servicio 68, con un desplazamiento de 19.400 toneladas.

Rusia: 31 submarinos, de un desplazamiento total de 6.200 toneladas. Todos navegando.

Estados Unidos: 28 submarinos, de un desplazamiento total de 6.200 toneladas. Prestan servicio 19, con 3.800 toneladas de desplazamiento.

Inglaterra casi nos iguala en el número y tonelaje, y nos aventaja en 12 unidades de flote. Alemania no tardará en adquirir su rango correspondiente en las escuadras de submarinos, pues á la construcción de estos barcos ha dedicado 18.750.000 francos en su presupuesto de 1910.»

COSAS YANQUIS

Cinco dollars por un beso

NUEVA YORK. El juez de Louisville ha intervenido en un asunto curiosísimo y que ha dado lugar á muchos comentarios.

Miss Ethel Scoggins, una linda muchacha de diez y seis años, pasaba por una calle desierta, cuando de un portal salió un joven, á quien conocía por haberse atrevido á hablarla de amor, se acercó á ella, la cogió bruscamente entre sus brazos y la dió un beso.

Era la primera vez que á Miss Scoggins la besaba un hombre y su aturdimiento fué grande. Un momento de terror indecible.

La ofendida muchacha creyóse con derecho á ser indemnizada y acudió á los Tribunales con su queja.

El juez ha castigado al joven Ledford—éste es el nombre del culpable,—imponiéndole una multa de cinco dollars.

Preguntada la muchacha sobre si estaba ó no conforme con el castigo, contestó afirmativamente, añadiendo que, lejos de guardar rencor á Ledford, experimentaba por él vivas simpatías, y que sólo había pedido su castigo por cuestión de amor propio y en defensa de la propia dignidad.

Ledford, por su parte, es hombre de dinero y las muchachas de Louisville están aterrorizadas de que él haya sabido que no cuesta más que cinco dollars un beso por sorpresa.

PARLAMENTOS Y POLÍTICA

La escuela laica.

PARIS 18. En la Cámara de diputados ha continuado hoy la discusión de las interpeleciones sobre las Escuelas laicas.

M. Lefas, liberal, intervino en el debate, censurando la falta de moralidad de ciertos libros que se usan en las Escuelas de primera enseñanza laicas.

M. Maurice Barrés, nacionalista, dijo que con todas las instrucciones que sucesivamente reciben de los Gobiernos, ya no saben á qué atenerse los maestros ni qué conducta seguir.

«Es menester, y por todos conceptos conviene—dijo al terminar—, que para la instrucción y educación de los niños colabore el padre de familia con los maestros.»

Contestó el ministro de Instrucción hablando del profesor Rocafort, á quien censuró por ser papista y romano, casi adversario de la Escuela laica, y por criticar á los maestros en nombre de un ideal que no es el suyo. (Rumores en la derecha. Aplausos en la izquierda.)

«La campaña emprendida contra la Escuela laica—añadió—, más que religiosa es política, y, en realidad, va dirigida contra la República, por cuanto nuestros adversarios censuran á la Escuela laica por haber creado electores republicanos y hecho posible la separación de las Iglesias y el Estado, separación que hubieran aceptado los católicos franceses si no hubiera pronunciado Roma su «Non licet».

«El Cuerpo docente—dijo al terminar monsieur Doumergue—no merece las críticas de que ha sido objeto, como tampoco, las mere-

cen los compendios de historia, imparciales y sinceros, que han condenado los obispos.

Un discurso de Clemenceau.

PARIS 18. El ex presidente del Consejo M. Clemenceau, que se halla viajando estos días por el departamento del Var, por el que es, como se sabe, senador, ha pronunciado hoy un discurso en un banquete con que le ha obsequiado el vecindario del pequeño pueblo de Cotignac.

Expresó el orador el doloroso sentimiento que le causó el que se le atacara mientras estaba en el Poder porque había acatado y cumplido la ley.

Aludiendo después al incidente de política exterior que tuvo que solucionar el Gobierno anterior, dijo M. Clemenceau: «Quiero creer que cualquier Gobierno hubiera obrado en la forma que obramos nosotros, por cuanto un Gobierno cuidadoso de la dignidad de Francia no puede permitir que nadie dude de su actitud cuando se trata de la honra del país.»

Este diario no pertenece al Trust.

UN ESTRENO EN LA HABANA

THUILLER, TRADUCTOR

Emilio Thuillier, que actualmente, en compañía de Rosario Pino, triunfa en el teatro Nacional, de la Habana, ha celebrado la función de su beneficio, y este beneficio ofrecía una particularidad muy interesante: la de haberse lanzado el autor á los campos de la literatura, traduciéndose él mismo la comedia «El emigrado», de Paul Bourget.

Enamorado de la belleza del tipo, creyendo encontrar en el campo magnífico donde desarrollan sus facultades de artista, tradujo Thuillier por sí mismo esa bellísima comedia, y, al ofrecerla, dos pruebas nos da de alta estima: una, la que entraña la presentación de esa hermosa obra del teatro moderno; otra, la que significa tomarnos por jueces, no ya sólo de su labor como artista, sino de sus laudables empeños como amante de la más bella, la más humana de las literaturas: la de esa Francia, cerebro del mundo.

Desgraciadamente, el éxito no correspondió á las esperanzas del ilustre actor español. El crítico del «Diario Español», después del estreno, se expresa así: «El emigrado» tuvo el triste don de fastidiar al público, que no cesaba de manifestar su extrañeza ante tal obra, que, ni por broma, merece tomarse en cuenta; en español, por lo menos. En francés, y puesta en escena en Francia, tal vez tenga algo; lo dudamos, pese á opiniones que respetamos, pero que no compartimos en absoluto.

Con tal obra, ¿qué decir de la velada de ayer? Nada; es lo más caritativo. Es lo que merece una compañía que tiene todas nuestras simpatías y un actor como Thuillier, á quien hemos elogiado siempre con el mismo desinterés y con la misma sinceridad que hoy le decimos que anoche no nos demostró nada, ni nos probó nada... como no sea la paciencia.

Con sus grandes éxitos de actor se habrá desquitado Emilio Thuillier inmediata y abundantemente del fracaso de su primera producción literaria.

so, el producto del festival se destinara á todos los presos pobres que existen en las cárceles. Después de intervenir en el debate otros oradores, fué aprobada la proposición. También fué objeto de vivas discusiones otra proposición en la que se pide la aprobación de un crédito de 80.000 pesetas para aginaldo de los empleados municipales que perciban un sueldo anual inferior á 2.500 pesetas.

A esta sucedió una tercera proposición solicitando que el Ayuntamiento pida á los Poderes públicos la concesión de la amnistía para los presos políticos y la reapertura de las escuelas clausuradas.

La proposición fué combatida por el señor Albó y defendida por el concejal nacionalista Sr. Lluhi, siendo también aprobada, después de intervenir en la discusión varios oradores, con el voto en contra de los concejales regionalistas.

BARCELONA. (Miércoles, tarde.) Vistas las protestas elevadas por haberse ordenado el cierre de las fábricas de Cirera y Compañía, de San Felip de Codina y Bigas, el gobernador llamó á su despacho á las Comisiones de obreros asociados ó no.

Estos últimos ocupan la mayor parte de las plazas, por lo que aquellos querían declararse en huelga antes de la clausura.

La discusión entre ambas Comisiones fué violenta. El gobernador se convenció de las disensiones de éstos, que pueden motivar graves conflictos.

De momento ha autorizado la apertura de las fábricas mientras se ejecutan ciertas obras, sin perjuicio de lo que definitivamente acuerde la Junta local de Reformas sociales.

Atendiendo á lo excitados que están los ánimos de los obreros, ha comunicado el gobernador que acepta la intervención del diputado Sr. Roig Bergadá, en nombre del dueño de las fábricas.

Los obreros asociados se quieren colocar en actitud intransigente y están decididos á ir de nuevo á la huelga general, pues en el pueblo cuentan con la simpatía del vecindario.

Conflicto estacionado. GIJÓN. (Miércoles, mañana.) El conflicto entre patronos y obreros sigue estacionado, continuando en sus gestiones para buscar una fórmula de arreglo el gobernador civil y el Sr. Buylia.

Entre los patronos, al parecer, han surgido algunas disidencias por resistirse algunos de ellos á ir al lock out.

Reina tranquilidad completa. SALVADOR RUEDA. LAS PALMAS. (Martes, noche.) Ha embarcado para Cuba, á bordo del vapor «Manuel Calvo», el poeta Salvador Rueda, al que se le ha hecho una gran despedida por las autoridades y Sociedades locales.

Va encantado de los pueblos de estas islas. El «Presidente Sarmiento». TENERIFE 18. Esta mañana, á las nueve, fundó la fragata argentina «Presidente Sarmiento», á cuyo bordo pasaron luego varias Comisiones de Sociedades.

A las dos de la tarde descendió el comandante para complimentar á las autoridades. Fue saludado en el muelle por numeroso público, tocando varias bandas el Himno Argentino.

Preparáronse grandes festejos en honor á la oficialidad y tripulación de dicho buque, entre ellos, un baile de etiqueta en el Casino Principal; unas regatas, organizadas por el Real Club Náutico Tinerfeño, y una excursión al valle de la Orotava.

CASTILLA LA VIEJA. Felicitaciones. VALLADOLID. (Martes, tarde.) El nuevo magistrado del Supremo, D. Rafael Bermejo, recibe felicitaciones numerosas por su nombramiento.

Tuna Escolar. La Tuna Escolar Valisoleña irá estos Carnavales á devolver á los estudiantes lusitanos la visita que éstos hicieron á esta capital.

Proyecta la Tuna dar un concierto en un teatro para recaudar fondos para costearse los gastos de la excursión.

Un robo. Ha sido robada la tienda de D. Pío Pastor Sáez, de Rumi (Bracamonte). Los ladrones penetraron en la tienda por una ventana que da al campo.

Noticias de la Rioja. LOGRONO. (Martes, noche.) En Calahorra han sido detenidos Francisco Fernández y Antonio García, como presuntos autores del robo de un maletín, conteniendo alhajas, á una señora que viajaba en un tren.

—En el teatro Bretón ha debutado la tiple Julia Campos. —Ha llegado el secretario del Gobierno, D. Ricardo Caltañazor.

Una subasta.—Estreno. AVILA. (Martes, noche.) En la subasta para el arrendo del contingente provincial, la adjudicación ha sido hecha á los banqueros Sucesores de A. Jiménez.

El sábado próximo será estrenada en esta capital la obra de D. Pedro Mata «En la boca del lobo», muy aplaudida en el Salón Nacional, de Madrid.

Actúa en este teatro la compañía del señor Ramos. CATALUÑA. La sesión del Ayuntamiento. BARCELONA. (Martes, noche.) En la sesión que hoy ha celebrado el Ayuntamiento se han presentado varias proposiciones, que han dado lugar á extensos debates.

La primera pedía que el Ayuntamiento conceda el Palacio de Bellas Artes y la banda municipal para el festival organizado á beneficio de los presos por los sucesos de julio.

También fué objeto de vivas discusiones otra proposición en la que se pide la aprobación de un crédito de 80.000 pesetas para aginaldo de los empleados municipales que perciban un sueldo anual inferior á 2.500 pesetas.

Desgraciadamente, el éxito no correspondió á las esperanzas del ilustre actor español. El crítico del «Diario Español», después del estreno, se expresa así: «El emigrado» tuvo el triste don de fastidiar al público, que no cesaba de manifestar su extrañeza ante tal obra, que, ni por broma, merece tomarse en cuenta; en español, por lo menos. En francés, y puesta en escena en Francia, tal vez tenga algo; lo dudamos, pese á opiniones que respetamos, pero que no compartimos en absoluto.

Con tal obra, ¿qué decir de la velada de ayer? Nada; es lo más caritativo. Es lo que merece una compañía que tiene todas nuestras simpatías y un actor como Thuillier, á quien hemos elogiado siempre con el mismo desinterés y con la misma sinceridad que hoy le decimos que anoche no nos demostró nada, ni nos probó nada... como no sea la paciencia.

Con sus grandes éxitos de actor se habrá desquitado Emilio Thuillier inmediata y abundantemente del fracaso de su primera producción literaria.

Este producto del festival se destinara á todos los presos pobres que existen en las cárceles.

Después de intervenir en el debate otros oradores, fué aprobada la proposición.

También fué objeto de vivas discusiones otra proposición en la que se pide la aprobación de un crédito de 80.000 pesetas para aginaldo de los empleados municipales que perciban un sueldo anual inferior á 2.500 pesetas.

A esta sucedió una tercera proposición solicitando que el Ayuntamiento pida á los Poderes públicos la concesión de la amnistía para los presos políticos y la reapertura de las escuelas clausuradas.

La proposición fué combatida por el señor Albó y defendida por el concejal nacionalista Sr. Lluhi, siendo también aprobada, después de intervenir en la discusión varios oradores, con el voto en contra de los concejales regionalistas.

BARCELONA. (Miércoles, tarde.) Vistas las protestas elevadas por haberse ordenado el cierre de las fábricas de Cirera y Compañía, de San Felip de Codina y Bigas, el gobernador llamó á su despacho á las Comisiones de obreros asociados ó no.

Estos últimos ocupan la mayor parte de las plazas, por lo que aquellos querían declararse en huelga antes de la clausura.

La discusión entre ambas Comisiones fué violenta. El gobernador se convenció de las disensiones de éstos, que pueden motivar graves conflictos.

De momento ha autorizado la apertura de las fábricas mientras se ejecutan ciertas obras, sin perjuicio de lo que definitivamente acuerde la Junta local de Reformas sociales.

Atendiendo á lo excitados que están los ánimos de los obreros, ha comunicado el gobernador que acepta la intervención del diputado Sr. Roig Bergadá, en nombre del dueño de las fábricas.

Los obreros asociados se quieren colocar en actitud intransigente y están decididos á ir de nuevo á la huelga general, pues en el pueblo cuentan con la simpatía del vecindario.

Conflicto estacionado. GIJÓN. (Miércoles, mañana.) El conflicto entre patronos y obreros sigue estacionado, continuando en sus gestiones para buscar una fórmula de arreglo el gobernador civil y el Sr. Buylia.

Entre los patronos, al parecer, han surgido algunas disidencias por resistirse algunos de ellos á ir al lock out.

Reina tranquilidad completa. SALVADOR RUEDA. LAS PALMAS. (Martes, noche.) Ha embarcado para Cuba, á bordo del vapor «Manuel Calvo», el poeta Salvador Rueda, al que se le ha hecho una gran despedida por las autoridades y Sociedades locales.

Va encantado de los pueblos de estas islas. El «Presidente Sarmiento». TENERIFE 18. Esta mañana, á las nueve, fundó la fragata argentina «Presidente Sarmiento», á cuyo bordo pasaron luego varias Comisiones de Sociedades.

A las dos de la tarde descendió el comandante para complimentar á las autoridades. Fue saludado en el muelle por numeroso público, tocando varias bandas el Himno Argentino.

Preparáronse grandes festejos en honor á la oficialidad y tripulación de dicho buque, entre ellos, un baile de etiqueta en el Casino Principal; unas regatas, organizadas por el Real Club Náutico Tinerfeño, y una excursión al valle de la Orotava.

CASTILLA LA VIEJA. Felicitaciones. VALLADOLID. (Martes, tarde.) El nuevo magistrado del Supremo, D. Rafael Bermejo, recibe felicitaciones numerosas por su nombramiento.

Tuna Escolar. La Tuna Escolar Valisoleña irá estos Carnavales á devolver á los estudiantes lusitanos la visita que éstos hicieron á esta capital.

Proyecta la Tuna dar un concierto en un teatro para recaudar fondos para costearse los gastos de la excursión.

Un robo. Ha sido robada la tienda de D. Pío Pastor Sáez, de Rumi (Bracamonte). Los ladrones penetraron en la tienda por una ventana que da al campo.

Noticias de la Rioja. LOGRONO. (Martes, noche.) En Calahorra han sido detenidos Francisco Fernández y Antonio García, como presuntos autores del robo de un maletín, conteniendo alhajas, á una señora que viajaba en un tren.

—En el teatro Bretón ha debutado la tiple Julia Campos. —Ha llegado el secretario del Gobierno, D. Ricardo Caltañazor.

NAVARRA

Noticias de Navarra. PAMPLONA. (Martes, noche.) En la casa número 22 de la calle de Mercaderes, habitada por D. Pedro Goñi, se ha efectuado el robo de 2.500 pesetas y varias alhajas.

Los ladrones aprovecharon la ausencia de los dueños.

—Ha salido para la Coruña el general Quijada. En la estación le despidieron el gobernador militar, general Espinosa de los Montes, muchos amigos, y los oficiales y jefes de la guarnición, francos de servicio.

—El alcalde y las señoritas de Ivar han obsequiado á los reclusos de la cárcel con un rancho extraordinario.

—En Ablitas se ha cometido un robo en la casa de doña Braulia Monreal, llevándose los ladrones 2.000 pesetas y algunas alhajas.

La autora del robo se supone es una criada, llamada Juliana Eneriz.

—La Comisión de Fomento se propone contratar, para las corridas que se darán durante las fiestas, á Machaco, Bombita y Vicente Pastor.

VALENCIA

Una protesta. VALENCIA. (Martes, noche.) La Cámara Oficial de Comercio ha denunciado el hecho de haberse remitido, sin darle vista, el expediente sobre el proyecto de instalación de un nuevo tranvía en el arroyo central del camino del Grao, con lo que quedaría inutilizada para el tráfico la única vía directa con el puerto.

La opinión ha comenzado á fijarse que el Camino Viejo es inútil ya para el tráfico á causa de los tranvías, pretendiéndose ahora inutilizar el Camino Nuevo.

La Prensa se ocupará con extensión de este asunto.

Proyecto plausible. La Academia de Bellas Artes ha presentado una instancia al Ayuntamiento exponiéndole el proyecto de convertir la Alameda en un lugar parecido al Jardín de los Poetas de Montpellier.

Comprométase la Academia á componer y modelar anualmente dos bustos con pedestal, en mármol blanco, de valencianos ilustres.

Comienza ofreciendo el busto y el pedestal del pintor Vicente López.

Orden de la Plaza. El capitán general saliente manifiesta en la orden de la plaza que en los tres años de su mando han demostrado disciplina admirable todos los jefes, oficiales é individuos de esta región.

Criminal detenido. Al retirarse esta mañana á su domicilio un guardia de Seguridad cruzó en la calle con un vendedor de naranjas en quien reconoció como el matador de su propia madre, suceso que telegrafié y que ocurrió en Benifayó.

El guardia lo detuvo comprobando que era el autor del crimen.

El preso ha sido conducido á Benifayó cuyo Juzgado instruye las diligencias sumariales.

Arrollado por el tren. El tren de la línea de Alcoy ha arrollado en el kilómetro 11 á un hombre que quedó muerto en el acto.

VASCONGADAS

El gobernador de San Sebastián. SAN SEBASTIAN. (Martes, noche.) Ha marchado á Madrid, en el tren expreso, el gobernador civil de esta provincia, señor barón de la Torre.

Volverá á fin de mes. Durante su ausencia le sustituye el secretario del Gobierno.

Entierro civil. BILBAO. (Martes, noche.) Se ha verificado el entierro de la mujer fallecida en Urazurrutia, cuya confesión ha dado tanto que hablar á la Prensa.

A pesar de que la moribunda, después de confesar, pidió el entierro católico, á lo que se opuso el marido, los sacerdotes dijeron que no irían á la conducción si el gobernador no les garantizaba su integridad personal.

El gobernador se negó, alegando la autoridad del marido.

En vista de esto, se celebró el entierro civil, que ha resultado una verdadera mascarada.

El ataúd iba envuelto en una bandera roja, y tras él seguían muchas mujeres del grupo socialista feminista con delantales rojos.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

EXPEDICION PELIGROSA

TREINTA ANARQUISTAS

Llegada á Vigo. VIGO. (Martes, noche.) El transatlántico holandés «Roland» ha traído á este puerto treinta anarquistas, expulsados de la República Argentina á consecuencia de las medidas represivas tomadas por el Gobierno de aquel país después del atentado contra el prefecto de Policía de Buenos Aires.

La Guardia Civil se ha incautado de los treinta anarquistas, á quienes se ha fotografiado á bordo del «Roland».

Después serán llevados á la Cárcel. Más detalles. VIGO. (Martes, noche.) Cuatro de los anarquistas expulsados de Buenos Aires lograron fugarse en Montevideo.

Por esta razón, aunque fueron treinta los que de Buenos Aires salieron, no han llegado aquí más que veintiséis.

Después de tomarles la filiación, han sido puestos en libertad.

Los expulsados de la capital de la Argentina son gallegos, navarros, asturianos y catalanes en su mayoría.

Hay también entre ellos un madrileño y un andaluz.

Aseguran que no son ácratas, añadiendo que su expulsión fué originada por motivos puramente políticos, relacionados con las elecciones presidenciales de la Argentina.

ESTRENO DE "TIERRA BAJA,"

BARCELONA. (Miércoles, madrugada.) Acaba de terminar el estreno de la ópera «Tierra baja», que ha obtenido un gran éxito.

La sala del Liceo presentaba un aspecto deslumbrador, y todas las localidades estaban ocupadas por lo más selecto de la sociedad barcelonesa.

El prólogo ha sido muy aplaudido, teniendo que salir el tenor Palet, el barítono Blanchard y la Liacer, repetidas veces al palco escénico.

Al caer el telón en el primer acto, la ovación ha sido unánime y calorosa.

De palcos, butacas y público salían voces pidiendo que se presentara en escena el señor Guimerá.

El poeta se vió precisado á complacer los deseos del público, siendo vitoreado.

El segundo acto ha obtenido la misma acogida á pesar de que la música no es para el «grosso» público.

Al final de la audición se han multiplicado las ovaciones, saliendo el Sr. Guimerá, el maestro director y los artistas numerosas veces, al palco escénico.

La interpretación, por parte de los cantantes y la orquesta, ha sido admirable.

DECORUNA

UN CRIMEN EN BOEBRÉ

Asesinato de un jorobado. CORUNA. (Martes, noche.) En Boebré, parroquia parroquia, correspondiente al Ayuntamiento de Puenteumea, se ha desarrollado un suceso verdaderamente repugnante.

Se celebró en la taberna una reunión de mozos y mozas.

Mozos y mozas jugaban alegremente.

El juego consistía en averiguar quién guardaba un objeto oculto de antemano.

Si un mozo acertaba, se le concedía el derecho de reclinarse en el regazo de la moza por él mismo designada.

Llegó el turno á un mozo apellidado Facha, pequeño, débil, corcovado, de una figura, en fin, extraordinariamente rara.

El jorobado acertó, y levantándose de su asiento, fué á reclinarse sobre las rodillas de una bellísima moza, novia de otro rapaz, que se hallaba presente.

Indignóse el novio, y para exteriorizar su protesta, arrojó al jorobado una tabla, hirriendole.

Revolvióse el jorobado; entablóse entre los dos una lucha; se alborotaron los concurrentes; fueron los luchadores separados por amigos de ambas partes, y á tal punto llegó el estrépito, que quedó disuelta la reunión.

El novio ofendido no se dió por suficientemente satisfecho. Juró tomar venganza terrible.

Un amigo y un niño le acompañaban y los tres resolvieron matar al jorobado.

Seguirónle con grandes precauciones, para no ser vistos, cuando el jorobado volvía á su casa, ya de noche.

En paraje solitario echarónse sobre él, le taparon la boca y le derribaron.

Mientras el amigo y el niño sostenían al jorobado, el novio de la moza sacó el estoque del bastón que consigo llevaba y dirigiéndose contra el caldo le atravesó el vientre.

El jorobado comenzó á desangrarse y murió pronto.

Los asesinos cogieron el cadáver é intentaron llevarlo á la cercana vivienda de un vecino que acostumbra á dejar abierta todas las noches la puerta de la cuadra.

ASTURIAS

Conflicto estacionado. GIJÓN. (Miércoles, mañana.) El conflicto entre patronos y obreros sigue estacionado, continuando en sus gestiones para buscar una fórmula de arreglo el gobernador civil y el Sr. Buylia.

Entre los patronos, al parecer, han surgido algunas disidencias por resistirse algunos de ellos á ir al lock out.

Reina tranquilidad completa. SALVADOR RUEDA. LAS PALMAS. (Martes, noche.) Ha embarcado para Cuba, á bordo del vapor «Manuel Calvo», el poeta Salvador Rueda, al que se le ha hecho una gran despedida por las autoridades y Sociedades locales.

Va encantado de los pueblos de estas islas. El «Presidente Sarmiento». TENERIFE 18. Esta mañana, á las nueve, fundó la fragata argentina «Presidente Sarmiento», á cuyo bordo pasaron luego varias Comisiones de Sociedades.

A las dos de la tarde descendió el comandante para complimentar á las autoridades. Fue saludado en el muelle por numeroso público, tocando varias bandas el Himno Argentino.

Preparáronse grandes festejos en honor á la oficialidad y tripulación de dicho buque, entre ellos, un baile de etiqueta en el Casino Principal; unas regatas, organizadas por el Real Club Náutico Tinerfeño, y una excursión al valle de la Orotava.

CASTILLA LA VIEJA. Felicitaciones. VALLADOLID. (Martes, tarde.) El nuevo magistrado del Supremo, D. Rafael Bermejo, recibe felicitaciones numerosas por su nombramiento.

Tuna Escolar. La Tuna Escolar Valisoleña irá estos Carnavales á devolver á los estudiantes lusitanos la visita que éstos hicieron á esta capital.

Proyecta la Tuna dar un concierto en un teatro para recaudar fondos para costearse los gastos de la excursión.

Un robo. Ha sido robada la tienda de D. Pío Pastor Sáez, de Rumi (Bracamonte). Los ladrones penetraron en la tienda por una ventana que da al campo.

Noticias de la Rioja. LOGRONO. (Martes, noche.) En Calahorra han sido detenidos Francisco Fernández y Antonio García, como presuntos autores del robo de un maletín, conteniendo alhajas, á una señora que viajaba en un tren.

—En el teatro Bretón ha debutado la tiple Julia Campos. —Ha llegado el secretario del Gobierno, D. Ricardo Caltañazor.

Una subasta.—Estreno. AVILA. (Martes, noche.) En la subasta para el arrendo del contingente provincial, la adjudicación ha sido hecha á los banqueros Sucesores de A. Jiménez.

El sábado próximo será estrenada en esta capital la obra de D. Pedro Mata «En la boca del lobo», muy aplaudida en el Salón Nacional, de Madrid.

Actúa en este teatro la compañía del señor Ramos. CATALUÑA. La sesión del Ayuntamiento. BARCELONA. (Martes, noche.) En la sesión que hoy ha celebrado el Ayuntamiento se han presentado varias proposiciones, que han dado lugar á extensos debates.

La primera pedía que el Ayuntamiento conceda el Palacio de Bellas Artes y la banda municipal para el festival organizado á beneficio de los presos por los sucesos de julio.

El concejal regionalista Sr. Vallés combató la proposición declarando que, en todo ca-

Quintas de 1910 LA PREVISION ANDALUZA

Realiza el Seguro de Quintas por 800 PSETAS, sin más gastos ni desembolsos. Esta Sociedad está autorizada por real orden 1.ª de septiembre 1909. Diríjense: Gravina, 90, Sevilla, ó Puerta del Sol, 6, Madrid.

A. SAEZ Caballero Gracia, 23, frente al Sagrado Corazón de Jesús. Esta Casa vende á precios de fábrica sus calzados de lujo.

SE TRASPASA

la Platería de la Carrera de San Jerónimo, 14

INFORMACIONES DE MADRID

ESTRENO PROXIMO

De Arniches y García Álvarez

El sábado próximo, según han anunciado los señores de Contaduría, se celebrará en el teatro de la Comedia el estreno de la nueva obra de Carlos Arniches y Enrique García Álvarez: un sainetón que lleva por título «Mi papá».

Para que los espectadores no se llamen a engaño respecto de la trascendencia del salto que han dado de Aruej á Tirso los Sres. García Álvarez y Arniches, bueno será puntualizar de qué clase de producción se trata.

Por una curiosa tradición—algo ridícula, convengamos en ello—es cosa corriente que el día de Nochebuena por la tarde los empresarios crean deber ineludible obsequiar al público con una obra graciosa. El resto del año, en este país, que tanta fama de alegre tuvo, lo dedicamos á filosofías, lagrimeo y meditación. Sólo triunfa la risa en una fecha: el 24 de diciembre. Carlos Arniches y García Álvarez, maestros en el arte de hacer reír al público, se dedican el 24 de diciembre á las mayores diabluras. No son ellos solos. Paso y Abati les hacen competencia.

De ahí que Tirso Escudero, amo y señor de un cuadro cómico excelente, haya querido allegarse estos elementos tan propicios á cuanto presuponga alegría y diversión. Para la Nochebuena de 1908 solicitó el concurso de Paso y Abati, y «El gran tacaño» superó á todos sus deseos. Para la Nochebuena de 1909 pidió auxilio á García Álvarez y Arniches. Estos aplaudidos y regocijados autores llegaron tarde y, cuando entregaron su comedia, ya no había tiempo material de ensayarla.

Sin embargo, la obra estaba escrita, y nunca es tarde, si la comedia es buena. Arniches y García Álvarez leyéronla á Tirso y á la compañía que éste acaba de recibir. La lectura produjo una explosión de risa, y el empresario se apresuró á decir:—Esto hay que estrenarlo.

Los espectadores del Teatro de la Comedia se hallarán, pues, el sábado próximo ante una obra de Pascuas, que viene retrasada.

No hay que suponer por ello que se trate de una producción completamente desquiciada, grotesca y escandalosa. No pertenece siquiera al género puramente «gordo», y, aun cuando se la clasifique en él, resultará, por comparación, «relativamente gorda» nada más. En función normal se estrenó «Floriana», sin necesidad de acogerse al pabellón de Nochebuena. En función normal, y con mayor motivo esta vez, puede estrenarse también «Mi papá», sin que á nadie sorprenda.

«Mi papá» es una producción simpáticamente modesta, sin otro objeto que el de despertar nuestra risa. Y, aun así, pudiera parecernos una obra maestra, si comparáramos con ciertas comedias que yo me sé—tal vez en esto de que me las sé haya alguna exageración—, y que no son, en definitiva, sino colecciones de chistes de Almanaque, con propensiones de eclipsis á Schiller y á Schopenhauer juntamente. No, «Mi papá» no incurrir en este pecado. Carlos Arniches y Enrique García Álvarez, como Antonio Paso y Joaquín Abati, atienden más á la alegría ajena que á la vanidad propia. No aspiran á deslumbrarnos con su grandeza, sino á contagiarnos de su buen humor. No quieren «nos mostrar», sino divertirnos. Mil gracias les sean dadas, siempre que lo consigan.

Aquellas regocijadas comedias en tres ó cuatro actos, que hace años escribían Vital Aza, Ramos Carrión, Eusebio Blasco, Miguel Echegaray, que llenaban los teatros muchas noches, que atraían al público, que transcendían á alegría por todas partes y dividían el regocijo por do quiera; aquellas comedias, que aun siguen siendo base fundamental del trabajo de las compañías de aficionados, parecían alejadas de los escenarios españoles para no volver. Y nosotros las veíamos huir con melancolía.

Era caso estúpido que en un pueblo alegre los dramaturgos se obstinaran permanentemente en preocuparnos ó entristecernos, cuando cualquier empresario quisiera darnos algunas noches de regocijo, tuviera que recurrir á hacer traducir un «vaudeville» del francés, como si la alegría hubiera huido de España, ni más ni menos que huyó de Grecia la moral.

Los autores cómicos refugiábanse en el género chico y era natural que los empresarios de los teatros grandes pensaran alguna vez en aprovecharse también de su ingenio. Arniches, García Álvarez, Abati, Paso, Sinesio Delgado, Perrin y Palacios, López Silva, Jackson Veyan y tantos otros pudieran contribuir con obras estimabilísimas á que el público no se limitara á los teatros por horas, sino continuara protegiendo los de función entera. Auguramos al Teatro de la Comedia un brillante porvenir financiero, si emprende este camino.

No sólo de problemas y de pasiones vive el hombre, sino de regocijos también. Y no se censura muy severamente á los autores cómicos si á veces sus obras no son modelos literarios. La vida y la literatura no van siempre unidas. Como hay literatura sin vida, hay vida sin literatura. Y el público tendrá eterna e indiscutiblemente el derecho á la risa. Saludemos á Carlos Arniches y Enrique García Álvarez, que vienen á nosotros con este simpático intento de hacernos reír sin consecuencias.

Poco á poco, modestamente y sin enojos cursis cuando se les censura, sin envanecimientos ridículos cuando se les aplaude, han sabido unir lo útil y lo dulce, conquistándose personalmente una fortuna y creando en el género chico todo un ameno teatro.

Si «Mi papá» obtiene un buen éxito—y así hay que esperar de la experiencia y popularidad de los autores—puede ser la iniciación

de un vasto repertorio y de un nuevo negocio teatral en Madrid.

«Mi papá» tiene la estructura de un «vaudeville» francés, pero su ambiente y sus personajes son de sainetón español. Hay en la obra alegría, movimiento, chistes, bailecito, fonógrafo y, para que nada falte, un «garro-tin» que expresamente ha compuesto el maestro Calleja. Es el género chico que aspira legítimamente á engrandecerse.

¿Corresponderá el éxito á las esperanzas? Confiemos en que sí. Y si, en efecto, correspondiese, el triunfo de estos autores modestos y alegres merecerá ser acogido con toda simpatía.

En la diversidad está el gusto. Un día Corral, y otro día Gavault.

CARAMANCHEL.

Mundo eclesiástico

Con extraordinaria suntuosidad y aparato viene celebrándose en la popular, á la vez que aristocrática iglesia de Jesús la novena dedicada á la Sagrada Familia.

El sagrado recinto, adornado con gusto y arte, nada deja que desear, viéndose el templo todas las noches totalmente ocupado de fieles, que acuden á escuchar la elocvente palabra del canónigo de la basílica de Covadonga, D. Leandro Sánchez Díaz, que ha venido precedido de justa fama á predicar en este novenario, invitado por las caritativas damas que costean tan solemnes cultos.

—Ayer tarde se personó en el convento de Religiosas del Corazón de Jesús, en Ciempozuelos, el visitador general de los monasterios de esta diócesis, acompañado del notario eclesiástico D. Mariano Moreno, para explorar la vocación de las religiosas que muy en breve han de profesar, y cuyos nombres son: sor Máxima Inazón, Rosalía Rey, Matilde Salgueiro, Valentina Araci, María Gallo, Carolina Valvá, Gregoria García y Humildad Gasparroy.

La diligencia fué muy detenida. Muy pronto se trasladará dicho visitador general al monasterio de Loeches para idénticos fines.

—Los donativos para la nueva iglesia parroquial de Nuestra Señora de la Concepción ascendían ayer á 12.035 pesetas.

—A la escuela nocturna que la Sección social de la parroquia de la Concepción ha fundado acuden gran número, no sólo de hombres, sino de jóvenes pobres obreras, que después de dejar el trabajo acuden á instruirse con el mayor entusiasmo.

La Sección social de la feligresía de la Concepción merece toda clase de elogios por el mencionado Centro docente.

—Ha salido de Avila con dirección á Cieza y Murcia, acompañado de su mayordomo, D. Balduino Torres, el obispo, quedando encargado, durante su ausencia, del gobierno de aquella diócesis D. Isidoro Cartelo y Serra, deán, provisor y vicario general del Obispado.

SECCION OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario

GOBERNACION.—Real orden disponiendo se le considere separado del Cuerpo de Sanidad exterior al médico D. Julio Larrú Muñoz.

—Otra cirentar trasladando la del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, por la que se ordena á los gobernadores civiles dispongan que los alcaldes hagan repasar en un breve plazo la rotulación de las calles, plazas, etc., y la numeración de edificios y albergues que ya la tengan establecida, poniéndola de nuevo en las que carecieran de ella ó la tuvieren deteriorada.

Dirección general de Administración.—Anunciando hallarse vacante el cargo de contador de fondos municipales del Ayuntamiento de Segovia.

—Idem id. id. el cargo de archivero del Ayuntamiento de Lérida.

Abrigos y chalecos ingleses

Los mejores que en Madrid pueden encontrarse, será seguramente en la Camisería de los Hijos de A. Magdalena, calle del Arenal, esquina á la de Bordadores, donde se venden las camisas de confección inglesa, bastones, corbatas, etc.

PERIODICOS DENUNCIADOS

Dice «La Correspondencia Militar»: «Nuestro número del sábado último ha sido denunciado por la autoridad judicial militar».

Los artículos que en dicho número han sido acotados por el lápiz fiscal son los titulados «El diablo predicador» y «Vivir para ver».

«El Correo Español» publica la siguiente nota:

«A nosotros nos han notificado esta tarde, á última hora, que «El Correo Español» correspondiente al día 11 del corriente, ha sido denunciado, y como consecuencia de ello, han sido destruidos todos los ejemplares que quedaban de dicho día».

¿Y qué creerán nuestros lectores que ha merecido las iras fiscales ó gubernativas? Lo más inocente de nuestro periódico: la sección «Del Mentidero».

Lamentamos estos percances, deseando que de ellos salgan bien los estimados colegas.

Lo mejor en platería

Los mejores servicios de mesa, los mejores y más artísticos juegos de té y café, y los más bellos artículos, todos en plata de ley, los expende la acreditada platería de Linazasoro, Victoria, 2.

CASA REAL

CONSEJO DE MINISTROS

El Consejo duró hasta cerca de la una de la tarde. El Sr. Moret comentó en su discurso los asuntos más salientes del exterior, singularmente las elecciones generales en Inglaterra, cuyo resultado no es fácil aún prever, y la cuestión militar en Grecia.

El ministro de Instrucción pública llevó á Su Majestad los cristales fotográficos del cometa Halley, obtenidos en el Observatorio astronómico de Madrid.

El de Gracia y Justicia puso á la firma algunos decretos de personal y cuatro indultos de pena capital, concedidos por S. M. con motivo de su santo, los cuales no serán publicados hasta el día 23.

El ministro de la Guerra llevó al despacho de S. M. la propuesta por el hecho de armas de Taxisdirt, que era voluminosa. Convinó con el Monarca la ida á Getafe, los Carabanchales y Leganés á visitar las fuerzas que han vuelto de Melilla.

Su Majestad saldrá de Palacio para Jetafe á las dos y media de la tarde.

El ministro de Estado llevó á la firma de Su Majestad un decreto reformando varios artículos del Reglamento de la Orden de Carlos III.

El general Concas puso al despacho un decreto concediendo el pase al Cuerpo de Ingenieros de la Armada á varios oficiales del Cuerpo general que han hecho los estudios de ampliación, y una propuesta de ascenso de doce tenientes de Infantería de Marina de la escala de reserva.

Puso en conocimiento de S. M. un telegrama del Ferrol diciendo que está resuelta la huelga de obreros del Arsenal.

S. M. el Rey ha firmado hoy los siguientes decretos:

GUERRA.—Destino de los coronels de Infantería Sres. Calero, Astillero y Vera para el mando de las zonas de reclutamiento de Alicante, Albacete y Játiba, respectivamente.

MARINA.—Disponiendo pasen al Cuerpo de Ingenieros de la Armada los jefes y oficiales del Cuerpo general que han cursado sus estudios en la Escuela de ampliación.

—Ascendiendo á capitanes de la reserva á once primeros tenientes de infantería de Marina.

INSTRUCCION PUBLICA.—Nombrao consejero de Instrucción pública á D. Trinitario Ruiz y Capdepón.

S. M. el Rey recibió en audiencia al presidente del Congreso, Sr. Dato, y al general Tovar.

Estas audiencias fueron breves, por estar convocado para las diez y media el Consejo de ministros bajo la presidencia del Monarca.

Ha jurado el cargo de gentilhombre de entrada de S. M. el teniente de la Guardia Civil Sr. Osuna.

En consideración al estado interesante de S. M. la Reina, se han dividido los actos de Corte por el santo del Monarca.

El banquete se verificará el sábado, á las ocho de la noche, quedando solamente para el día 23 la recepción general.

Hemos oído que tal vez vaya á Austria por unos días S. M. la Reina Cristina, aprovechando la ausencia de Madrid de sus augustos hijos.

Esta noche habrá gran comida y baile en la Embajada inglesa.

Asistirán SS. MM.

No es cierto que con motivo del santo de S. M. el Rey ingrese el Sr. Maura en el insigne Orden del Toisón.

EN LOS MINISTERIOS

MARINA

Según telegrafía el comandante general del apostadero del Ferrol, parece ser que la agitación que existía entre los operarios del arsenal ha entrado en un periodo de tranquilidad y calma.

Anoche entraron en el turno de noche los obreros bilbaínos sin incidente alguno, quedando, al parecer, solucionado el conflicto.

Movimiento de buques.

Ha salido de Ayamonte el cañonero *Hernán Cortés*, que fundó en la Carraca, entrando en el dique el *destróyer Audas* para limpiar fondos.

—En Santa Pola ha fondeado el cañonero *Temerario*, haciéndose á la mar en la madrugada.

—La fragata de guerra argentina *Presidente Sarmiento* ha fondeado en Tenerife.

—Saló de Vigo el remolcador portugués *Lidador*, conduciendo dos gabarras adquiridas por comerciantes de Oporto, dedicándose inmediatamente al salvamento de varios buques naufragados en los últimos temporales.

HACIENDA

Según el ministro, lo que resta por pagar en concepto de gastos de la campaña del Rif asciende á ocho millones de pesetas, obligación que se lleva al presupuesto de 1910.

—El Sr. Alvarez ha reiterado á sus compañeros de Gabinete la indicación de que para el 28 del próximo mes de febrero quiere tener en su poder los proyectos de presupuestos de todos los departamentos ministeriales.

En el Supremo de Guerra y Marina.

Ante la Sala de Justicia se ha celebrado la vista de la causa seguida contra un guardia civil que dió muerte á su novia, y que luego atentó contra su vida, disparándose un tiro

por debajo de la barba, curando de la herida que se causó, en cincuenta y seis días.

La causa se ha visto en el Supremo porque del fallo del Consejo de guerra, que condenaba al guardia á doce años de reclusión, disintieron el auditor y el capitán general de la región.

El fiscal del Supremo pedía para el guardia la pena de muerte.

Parece que la sentencia recaída ha sido condenándole á diez y siete años de reclusión.

GUERRA

El ministro de la Guerra concurrió á Palacio esta mañana con una hora de anterioridad á la en que fueron sus demás compañeros de Gobierno, porque tenía el propósito de poner á la firma regia, previo detenido examen, la propuesta de recompensas por la acción de Taxisdirt y Taurer.

La propuesta fué aprobada.

De ella se ha facilitado en el ministerio la siguiente nota oficiosa:

En esta propuesta figuran con cruces rojas los periodistas Sres. Sánchez Ocaña, López Alarcón, Albéniz, Albia, Campúa y Bejarano. Aprobó también el Rey una propuesta de destinos en el arma de Infantería.

Comprende á los coronels Calero, Astillero y Vera, que pasan, respectivamente, á las zonas de Alicante, Albacete y Jaca.

GOBERNACION

Correos y Telégrafos.

Han sido suprimidas las estafetas de campaña instaladas en Zelutu y segunda caseta, quedando reconcentrado en la Administración de Nador todo el servicio postal de las posiciones españolas en el campo rifeco.

El contrato de la conducción postal de Soria á Tarazona ha comunicado á la Dirección general que, de no aumentarse la subvención en cantidad mayor que el doble de la que hoy cobra, dejará el servicio.

Este es el tercer caso que se presenta después de un artículo nuestro en que llamábamos la atención sobre el asunto, por lo cual no nos extraña que en los días sucesivos se sigan presentando conflictos análogos.

INSTRUCCION PUBLICA

Instálitos.

Se conceden ascensos de 500 pesetas, por el segundo quinquenio de servicios en el Profesorado, á los catedráticos de los Institutos de Cáceres y Reus, respectivamente, don Francisco Gaite Loves y D. Joaquín Batet.

Inspección y Estadística.

En el Cuerpo de inspectores de primera enseñanza se ha llevado á efecto la combinación siguiente:

D. Dario Caramés Rura, inspector de Jaén, es trasladado á Vizcaya; D. Antonio Arocha y García, de Huelva á Cáceres; don Federico Gómez Pereda, de Tarragona á Castellón; D. Félix Maximiano Rodríguez Arias, de Lérida á Badajoz; D. Sebastián Serrano Godino, de Vizcaya á Huelva; don Francisco Oña Rodríguez, de Alava á Tarragona; D. Francisco Carrillo Guenero, de Orense á Jaén; D. Bernardo Esquer Jiménez, de Badajoz á Lérida, y D. Gerardo Alvarez Limeses, de Cáceres á Orense.

Asociado á la vacante de inspector provincial de primera enseñanza de Alava D. Luis Alvarez Santullano, que desempeña el cargo de inspector auxiliar de la zona de Ponferrada, y se nombra para este último punto al aspirante aprobado, en virtud de oposición, D. Natalio Utray Jáuregui, que desempeña actualmente el cargo de oficial de la Junta de Instrucción pública de Navarra.

FOMENTO

El coronel del regimiento de San Fernando, núm. 11, D. José Puleiro, gobernador militar del campamento de Nador, ha escrito al ministro manifestándole que en recuerdo de su grata visita á dicho punto, había acordado hacer en aquella posición un parque que llevaría el nombre de Rafael Gasset, y á este efecto le rogaba la concesión de arbustos y plantas.

El ministro, que se mostraba en extremo satisfecho de la cariñosa atención de aquel ejército, ha dispuesto el envío inmediato de palmeras, naranjos y acacias, habiendo dado ya las órdenes oportunas para ello.

Obras públicas.

Personal.—Se declara supernumerarios á los ingenieros del Cuerpo de Caminos D. Carlos Botti y Arnáiz, D. Antonio López Franco y D. Leopoldo Werner y Martínez del Campo; reingresando en el servicio activo del Estado D. Salvador Benjumea, D. Antonio Carrión y Folgado y D. Bernardo Calvet y Girona.

—El ingeniero D. Enrique Ballenilla ha sido ascendido al empleo inmediato.

—Se jubila, por haber cumplido la edad, al ayudante de Obras públicas D. Juan Ontoneda y Pedret.

OBRAS PREMIADAS

Respondiendo al movimiento de opinión que se inicia actualmente entre España y América, el Comité de la Exposición de Santiago de Galicia ha concedido medalla de oro á la obra del escritor rioplatense, D. Norberto Estrada, *Uruguay contemporáneo*. Siendo esta República una de las que mayor número de gallegos alberga y que con harta frecuencia recibe manifestaciones de simpatía á favor de estos últimos, no ha vacilado en tributar este honor, en el que al mismo tiempo que se hace verdadera justicia al mérito de la obra, se contribuye á estrechar más los lazos de solidaridad entre españoles y americanos.

La sangre es la vida

y á la pobreza de sangre se deben miles de enfermedades. Sangre buena correá por las venas con El Globo Rojo. Depositarios: Pérez, Martín, Velasco y C., Alcalá, 7, Madrid.

El baile de Goya y el entierro de la sardina

A mi querido amigo y paisano Antonio Casero.

Peregrina idea ha sido la de los editores madrileños al tratar de reverter antiguos costumbres con ocasión de las fiestas del próximo Carnaval, y de desafortunados pecaríamos los que de cosas de Madrid nos preocupamos, si dejáramos pasar en silencio tan oportuna ocasión de rendir tributo de admiración y entusiasta recuerdo á las costumbres de nuestros antepasados.

No porque «cualquiera tiempo pasado fué mejor», sino porque á consecuencia de causas que no son de este lugar van poco á poco desapareciendo afezas usanzas que constituyeron poéticas páginas en la historia de nuestra villa, debe el cronista amante de su pueblo agradecer estas resurrecciones que por sí solas vienen á confirmar las gloriosas remembranzas de nuestro pueblo.

Majas y manolas fueron un tiempo compendio de gracia y gallardía; llevaban en su airoso mantilla la donosura que les prestaba su espíritu inquieto, y en el duro tacón de sus zapatos, la firmeza de sus sentimientos.

Manolas y majas sirvieron de musa á inspirados poetas y de modelo á geniales pintores; sus frases y agudezas grabadas quedaron en el libro de la historia, y cuando fué preciso abandonar las trivialidades del discreto, para convertirse en defensoras de sus hogares, majas y manolas supieron sacrificar sus vidas en holocausto de la Patria y manchar sus negras madroferas con la sangre salada de sus delicados cuerpos, ó teñir de rojo sus manos empuñando la terrible y mortífera navaja.

Fueron manolas y majas las que provocaron motines por conservar las galgas de sus zapatos; las que restauraron la tiranía por afectos personales y de puro españolismo; las que sacrificaron sus amores para castigar la traición, haciendo arrastrar á su propio amante, y las que silbaron á un Rey absoluto en la Plaza de Toros.

Elas imperaban por su gracejo en las romerías de San Antón y del trapillo; atrajeron á sus fiestas á las más lijadas damas de la corte, y durante siglos enteros disposición de la vida madrileña como dueñas absolutas, imponiendo su voluntad de hierro desde Maravillas al Avapiés.

Para conquistar sus favores disfrazábanse de menestrales los primogénitos de las más ennoblecidas familias madrileñas, y es fama que muchos de aquéllas anduvieron en proximidades de matrimonio con exuberantes bellezas de las Vistillas ó de Antón Martín.

Tradiciones tales, bien merecen una remembranza por parte de las damas del siglo XX. Al tocar sus hermosas cabezas con la clásica mantilla y ceñir sus airozos cuerpos con la estrecha basquiña de la manola, deben pensar que aquellas mujeres, por ellas simbolizadas, representaron la historia de toda una nación, supieron defender la patria con su salvaje valor, pusieron admiración y espanto en el mundo entero, y los propios enemigos, por ellas combatidos, no supieron lo que más sorpresa les producía, si la belleza de los rostros ó las energías del espíritu.

Entendiéroulo de tal suerte las más principales damas de los comienzos y primera mitad del siglo XIX, y ninguna de ellas desdefió vestir el airoso traje de majas y manolas para concurrir á las fiestas populares, llevando á las romerías de San Antón y del Canal, de Santiago el Verde y de San Isidro la majestad que de sus aristocráticos cuerpos se desprendía para confundirlos con el gracejo de las hijas del pueblo de Madrid, vistiendo como ellas y como ellas sentándose en la madrileña calesita.

No es de dudar, pues, que ilustres damas concurrirán al baile goyesco organizado por el Municipio madrileño, ni que en el entierro de la Sardina dejen de verse caras que son orgullo de esta tierra tan fecunda en mujeres bonitas, y no precisa ser profeta para vaticinar el éxito de estas funciones.

Es una de ellas á beneficio de los pobres, y por encima de sus encantos todos, de su donosura y de su propia belleza, tuvo siempre la mujer madrileña una virtud que resplandeció más que todas sus otras cualidades: la de la caridad y la compasión.

JOSE FARALDO.

Hablando con el Presidente

El Sr. Moret ha dicho hoy que el Rey ha firmado cuatro indultos de pena de muerte, los cuales serán conocidos el día 23.

Refiriéndose á las noticias que se han publicado sobre las gracias que se concederán en dicho día, ha negado el Presidente que sea exacta la información que han dado algunos periódicos respecto á la concesión al general López Domínguez del título de duque de Cartagena.

El ilustre general ha dirigido al Sr. Moret una carta manifestándole el disgusto que le ha producido leer tal noticia, toda vez que jamás ha pedido ni querido título alguno.

El Sr. Moret añadió que en breve hará un viaje por aguas del Mediterráneo la escuadra rusa, tocando en Barcelona, y que su almirante vendrá á Madrid á saludar á S. M. el Rey.

Por fin, se ocupó el Presidente de la solución de la huelga del Ferrol, mostrándose satisfecho, y añadiendo que si los obreros trataran de volver al conflicto, se solucionaría bien, pues entendería en ello el Instituto de Reformas sociales.

NOTAS MUSICALES

TEATRO REAL

«Rigoletto»

El año pasado, Titta Rufo alcanzó señalado éxito cantando la celebrada ópera de Verdi, y el público, tras sostener rebeldía...

Tras ser discutido en «Hamlet», la primera representación de «Rigoletto» era de verdadero empeño para Titta Rufo, y á mí que no me duelen prendas...

Yo no voy á hacerme la ilusión de que para una decisión ha influido en parte ó en nada lo que algunos hayamos dicho sobre sus méritos...

De sus espléndidas facultades supo sacar efectos para que el público se arrebatare y le aplaudiera calurosamente.

Tuvo algunos momentos de las púricas desentonaciones; pero éstas fueron infinitamente en menor número que en «Hamlet»...

Un buca «Rigoletto», muchos aplausos y una gran tranquilidad para mi conciencia ahora y luego y siempre.

De los demás intérpretes ya hice mención al poner por primera vez en escena en esta temporada el «Rigoletto»...

Y nada más, sino que el público ya tiene un «Rigoletto» de su especial predilección por su cantante favorito.—B.

HOMENAJE AL DOCTOR PUERTA

Para Alfredo Pérez Rebollo.

Cuando, pasados dos meses después de haber sido por ti lanzada la idea hermosa y digna de todo aplauso...

Pero ha transcurrido el tiempo y no veo por parte alguna síntoma ó indicio denunciador del proyectado homenaje...

Por eso es necesario realizar prontamente el citado homenaje, cuyo recuerdo hago presente á la Comisión...

LEOPOLDO MARTINEZ NOVION.

CIRCULAR IMPORTANTE

Por la Fiscalía del Supremo se ha dictado una circular que hoy publica la Gaceta, y que dice así:

«Es tan extraordinaria y notoria por varios conceptos la importancia del real decreto expedido por el ministerio de Gracia y Justicia con fecha 10 del corriente...

Dispone el artículo 9.º de dicho real decreto que cuando un funcionario judicial ó fiscal, cualquiera que sea su edad, se halle física ó intelectualmente imposibilitado para ejercer su cargo...

Ha de cuidar también el fiscal, no sólo de que en las diligencias consten los datos más fidedignos, sino de que la tramitación no exceda nunca el plazo breve que á ese fin se concede...

Y no termina aquí el encargo del Ministerio público acerca de ese extremo. El art. 10 declara apelables para ante el ministerio de Gracia y Justicia las resoluciones que en el expediente recaigan cuando estén en desacuerdo con el dictamen fiscal...

Es decir, que la apelación, por su propia índole, no es potestativa, sino preceptiva, y el Ministerio fiscal no se da intérprete de su misión si no llevara esa divergencia á la decisión del Poder supremo.

Paréceme de gran utilidad y muy en armonía con la especialidad de nuestro honroso cargo que hagamos extensivo á nosotros un deber análogo al que el art. 18 del real decreto que nos ocupa encomienda á los presidentes de las Audiencias territoriales.

Los señores fiscales, pues, así de Audiencia territorial como provincial, facilitarán á aquellos presidentes cuantos antecedentes éstos les pidan sobre los funcionarios que sirvan ó hayan servido á sus órdenes...

vincia del nuevo destino informes reservados, pero suficientemente expresivos y completos, de las condiciones de moralidad, inteligencia, laboriosidad y palabra que concurren en el que es objeto de la información.

De estos informes reservados se remitirá copia, reservada también, á la Fiscalía del Tribunal Supremo.

Los artículos 19 y 20 reproducen en parte anteriores y desatendidas reglas, y tienen en otra á afimar y robustecer la ley de Unidad, en que el legislador ha querido que vivamos.

El número de abogados y fiscales sustitutos no ha de exceder nunca del de tenientes y abogados fiscales titulares.

En lo sucesivo, de todo nombramiento de abogados fiscales sustitutos que, con sujeción á las disposiciones vigentes, hicieren los señores fiscales, darán inmediata cuenta á esta Fiscalía, acompañando nota expresiva de los títulos, situación profesional y social é idoneidad de los nombrados.»

ACABA DE SALIR

La única lámpara de filamento metálico que se construye para 10 BUJIAS y voltajes corrientes, es la lámpara TANTALO, que consume poco más que una de 3.—Victoria, 2.

LUCHA ANTITUBERCULOSA

Habiéndose constituido una Sección especial de los Roperos de Santa Rita bajo esta advocación, destinada especialmente para los pobres tuberculosos que asisten á las consultas de los Dispensarios de Victoria Eugenia...

Las personas que se interesen por esta obra especial, que tanto ayuda á la lucha contra la tuberculosis, puedan servir á la calle de Atocha, 100, los donativos que juzguen necesarios, como ropas de casa, abrigo, piezas de tela (por supuesto, todo nuevo y de la mejor aplicación)...

¿Por qué perece un comercio?

La interesante estadística de Broadstreet's atribuye á las siguientes causas el que perezca un comercio al detall: De 100 comercios que cierran sus puertas, 60 es por inexperience, despilfarro ó abandono (falta de administración, en una palabra)...

LAS FIESTAS DE CARNAVAL

Baño aplazado.

En el Ayuntamiento han facilitado hoy á los periodistas la siguiente nota oficiosa: «La Comisión de Espectáculos y festejos del Ayuntamiento, que había acogido con unánime entusiasmo el proyecto de celebrar en el teatro Real el baile de Goya...

Motiva esta resolución la serie de dificultades surgidas y que la premura del tiempo hace imposible vencer ahora, siendo la más importante que la Empresa del citado coliseo ha dispuesto de la fecha en principio convenida (que era la única fecha tener libre) aún aceptadas las condiciones que imponía para la cesión del local al Municipio para esta fiesta de carácter benéfico...

Pero la Comisión, lejos de desistir de su iniciativa, y cada vez más animada del entusiasmo que ésta despertaba en elevadas clases sociales, que han ofrecido espontáneamente su decidido concurso, se limita á aplazar su ejecución hasta la última decena de marzo, segura de que el éxito ha de ser mayor, y por consiguiente mucho más beneficiosos sus resultados.

Y al hacer pública esta determinación expresa asimismo su gratitud á la Empresa del teatro de la Comedia por el generoso ofrecimiento hecho, así como á los artistas, escritores y actores, que galantemente se han puesto á su disposición, y cuyo concurso queda desde luego aceptado para la referida época.

No obstante este aplazamiento del baile de Goya, la Comisión, persistiendo en su propósito de dar á la tradicional romería del entierro de la sardina el ambiente de arte y cultura propios del pueblo de Madrid, ha acordado que á ella concurran las bandas municipal y de San Bernardino, y se solicite la cooperación de las del Hospicio y Asilo de Santa Cruz, otorgándose además un premio de cien pesetas á la máscara femenina que, vistiendo traje de maja ó manola, sea designada por un jurado, así como otros cuatro de cincuenta á las concurrentes que lucan con más donaire y propiedad las clásicas mantillas de blanca, blanca ó negra, de madroños ó de casco, y otro de igual cantidad para la que lleve el más artístico mantón de Manila.

Esta fiesta popular se celebrará en la pradera del Corregidor, vulgarmente conocida por la Fuente de la Teja, en vez de hacerse, como venía ocurriendo, en la nominada del Embarcadero del Canal, pues este año se han hecho grandes plantaciones, que habrían de sufrir destrozos á causa de la extraordinaria concurrencia de gente, siendo de advertir que coincidirá con la celebración de esta fiesta la fecha de inauguración al tránsito público por el puente Victoria, construido sobre el río Manzanares.»

DESPUES DE LA GUERRA

Enseñanzas políticas de la campaña

POR J. SANCHEZ DE TOCA

II

Consecuencias de haber mantenido á la opinión pública en desconocimiento de esta empresa de Estado.

Las tristes jornadas de la segunda quincena de julio vinieron á revelarnos las consecuencias fatídicas de regir de esa manera una empresa de Estado que, por los destinos nacionales en ella comprometidos, requería fundamentalmente la más íntima identificación entre gobernantes y gobernados.

Todo esto es lo que agita á la superficie de nuestro estado social el torbellino huracanado que en julio último se desencadenó sobre nosotros. Desde una situación tan apacible que en ella, apenas asomaban nubecillas de tormenta, bastaban para alejarlas los más sencillos exorcismos parlamentarios, pasamos, en menos de dos semanas, á tremenda crisis en nuestra existencia nacional.

sión de prever y dirigir. En ella los gobernantes resultaban en divorcio con la opinión pública, y aparecíamos ajenos á los más elementales apercebimientos de la preparación militar y de los aspectos políticos de nuestra penetración en Marruecos.

Era la primera prueba internacional de nuestra reconstitución militar después de la dolorosa liquidación de 1898. Y, sin embargo, al personarnos para esta prueba en el más transcendental de los problemas de Estado que España tiene hoy pendientes, aparecíamos, desde el llamamiento de los reservistas, con tales deficiencias de preparación orgánica, que la llegada de los primeros batallones á Melilla, en lugar de mejorar la situación, la empeoraba, desarrollándose las operaciones como en guerra sin plan, ni objeto, ni finalidad determinada.

Pueblo y gobernantes se producían con los movimientos desordenados de un alma violenta y débil agitada entre inquietudes de no encontrar dirección. De esos estados de ánimo surgió lo más trágico de los sucesos: pero la principal causa generadora de tanto maleficio público radicaba fundamentalmente en los factores aciagos producidos en nuestra realidad social y política.

Importancia de incorporar la conciencia nacional á una gran obra de Estado.

De esta manera se inició entre enloquecimientos de plebes en paroxismo de de-

lirio suicida, una empresa que preparada y planteada con la ordinaria prudencia de los negocios de Estado, hubiera podido representar desde el primer momento magnífico y prestigioso avance en nueva era de vida patria. Por los destinos que en ella tenemos vinculados, nada importaba tanto como el aparecer asistida desde sus mismos comienzos por esos estados de opinión activa que en nuestro tiempo desarrollan al través del ánimo de las muchedumbres presiones formidables y fuerzas propulsoras de potencias desconocidas durante todo el anterior transcurso de la historia.

Nuestro interés capital está en que á ella se incorpore cuanto antes toda la conciencia nacional, en forma de que se imponga como una de esas grandes obras de Estado, que por las realidades esenciales de su contenido y por lo que de ellas sienten los pueblos, reverberan en soberana primacía el pensamiento cardinal de la nación entera y llevan en sí mismas la justificación de subordinar á todas las demás cuestiones políticas.

Las más fecundas intensificaciones de la vida nacional arrancaron siempre de un feliz empuje en grandes obras de Estado, de esta manera enseñoreadas del espíritu de un pueblo. La última centuria dejó deslumbradoras comprobaciones de que empresas así poseídas de la conciencia nacional, tienen virtualidad de engrandecerlo todo. Bajo su acción, las mismas fuerzas revolucionarias cooperan al engrandecimiento nacional, y la más alta espiritualidad del patriotismo se superpone, al fin, en los más graves conflictos internos. Cuando media una de estas grandes obras de Estado, todos los factores sociales ó políticos encuentran en ella la clave principal de su respectiva valoración.

der, la realidad, con eficacias superiores á las fórmulas y ficciones del Derecho público, vienen á graduarlo y coordinarlo todo en la relación que respectivamente corresponde á cada cual, por su manera de contribuir á realizar ese pensamiento de Estado que impone su primacía al conjunto de la vida política.

Lo que significa ante las estimas internacionales nuestra manera de personarnos en Marruecos.

La manera de personarnos ahora en las posiciones que la nueva era de la política internacional confía en Marruecos á nuestra soberanía, representa para nosotros una de esas capitales empresas de Estado, en las que las naciones dan muestra de su afirmación más vital y de su cohesión orgánica y fijeza directiva en la propia conducta. Empeños de esta índole llevan en sí uno de los más claros señalamientos del modo de ser de cada pueblo, y de estar ó no organizado y dispuesto para el cumplimiento de una gran misión histórica.

Es, en suma, una de esas pruebas decisivas en las que, acreditando con la graduación del esfuerzo y del espíritu de sacrificio cuál es nuestra fundamental estima respecto á la finalidad capital de la existencia, se determinan para las naciones, lo mismo que para el hombre individualmente, los definitivos destinos. Las soberanías, en conciencia de misión creadora y civilizadora de pueblos, afrontan serenamente todos los sacrificios que impongan las contingencias de esa prueba, estimando que, aun pereciendo en esa obra, ella representa el mayor enaltecimiento y la más noble de las expansiones de su vida.

Sienten individual y colectivamente que el ascenso ó la degradación en la jerarquía moral de los valores sociales depende de la manera como cada cual se manifieste respecto de esa afirmación capital de nuestro modo de apreciar las condiciones en que la vida merece vivirse. Ese estado de conciencia advierte que valemos más cuando hemos sacrificado algo nuestro para incorporararnos algo que nos dignifique, y que valemos menos cuando hemos aceptado lo que vale menos que nuestra personalidad moral.

Todo esto es lo que significa para nos-

otros, ante las estimas de las naciones, la manera de personarnos, con representación de soberanía europea, en los asuntos internacionales del Imperio marroquí. Nada determina hoy tan fundamentalmente nuestros destinos patrios como el grado de aprecio que otorguemos á este capital interés de Estado y la manera como nuestro espíritu público asiente sobre ello sus afirmaciones vitales, y que la nación entera aparezca moral y materialmente habilitada para semejante empresa.

De todo ello se desprende, como primordial conclusión práctica, la necesidad de incorporar la conciencia nacional á esta gran empresa política. Nunca debimos desviarnos de la norma de conducta que en esta materia dejó trazada el Gobierno que suscribió los convenios públicos y secretos de 1904. Aquel Gabinete se inspiró en alta prudencia de gobierno al considerar que antes de contraer el compromiso de actuar con cometido de protagonista en ese gran escenario de la política internacional, era inexcusable informar sobre el alcance de tales convenios á las jefaturas de todos los partidos, incluso á los de su oposición más radical dentro del régimen.

Más luego, por el contrario, ha prevalecido el criterio de llevar este asunto en cámara oscura, y en sus tramitaciones se perdieron todos los contactos de la opinión.

Así, durante ese quinquenio, que imponía atención tan preferente para que nuestra empresa de soberanía en Marruecos tomara todas las condiciones de fijeza y de cohesión orgánica de una política consolidada en obra permanente, resultamos en continua incoherencia, viviendo al día, sin rumbo fijo y en indeterminación de lo que se quiere. De ello han procedido las principales desventuras que nos sobrevinieron.

Es de esperar que de las liquidaciones de los sucesos recogeremos, como principal experiencia, una gran rectificación de conducta, basada en el convencimiento de que entre las condiciones para el éxito de esta empresa, ninguna es tan esencial como el concurso de una conciencia nacional comprendida del interés vital que este empeño representa, ó, por lo menos, de que su razón de Estado se haya posesionado vivamente del espíritu público de las clases directoras, á las cuales, por esto mismo, les son debidas constantes justificaciones de los actos y pensamientos del gobernante.

INAUGURACION DE UN PUEBLO. EL REY EN LA POVEDA

Invitados por la Azucarera de Madrid, hemos asistido ayer a la visita hecha por Su Majestad el Rey a la fábrica de La Poveda, propiedad de aquella Sociedad. En tren especial salieron a las once y veinte los expedicionarios, entre los que, además del ministro de Fomento, vimos a los señores García San Miguel, presidente de la Azucarera, y Díaz Álvarez, director, y a los condejeseros Sres. Mellado, Lemonnier, García Lastra, Bernstein, Oscoz, Altuna, Cantorell, Chávarri y Rodríguez Illera; Sres. Díaz Álvarez (D. Francisco y D. Melchor), Rivera, Luñía, Quintanilla, Asensio, Cantin, Ramírez Tomé, Montenegro, Gobi, y muchos más, que ocupaban un coche-salón y tres coches de primera.

A la llegada del tren a Poveda, los expedicionarios fueron obsequiados con un espléndido almuerzo, en el que reinó la mayor animación. A las tres y media llegó S. M. en automóvil, acompañado de dos ayudantes, siendo recibido por el ministro y por el Consejo de la Azucarera en pleno y aclamado por el vecindario de Arganda, que casi en masa, y a pesar de lo improvisado de la visita, había acudido a Poveda. En el ferrocarril de la Azucarera, que une la fábrica con la estación de Ciempozuelos, distante de aquella 30 kilómetros, se trasladaron S. M. y los expedicionarios al puente que sobre el río Jarama acaba de construir la Sociedad.

La obra, de verdadera importancia, pues se trata de un puente de 180 metros de largo, es de hormigón armado y ha sido ejecutado por la Sociedad de construcciones hidráulicas y civiles. Aprovechando la visita de S. M. se hicieron a su presencia pruebas de resistencia y flexibilidad, que dieron un resultado satisfactorio. Al regreso a Poveda visitó S. M. las fincas y los grandes cabederos de ganado, haciendo grandes elogios de la Sociedad propietaria, por la extensión y forma de los cultivos y el aprovechamiento de todos los residuos de la fabricación y de la agricultura en el engorde de ganado vacuno. A la llegada de S. M. a La Poveda visitó las fábricas de azúcar y de molassín y búfalo, los almacenes de estos productos y de cereales y pulpa, los talleres y todas las dependencias, en las que trabajan centenares de obreros, que al paso de S. M. le aclamaron con entusiasmo. Los expedicionarios fueron agasajados con un espléndido lunch.

Al desatarse el Champagne, el Sr. Díaz Álvarez, en nombre de los azucareros de Madrid, dió las gracias a S. M. por la gran honra que dispensaba a la Sociedad visitando por segunda vez su fábrica. Hizo una atinada alusión a la armonía que reinaba entre el capital y el trabajo, gracias a la cual los ensayos de la Azucarera de Madrid, secundados por sus obreros, habían creado aquella industria floreciente, donde miles de familias tenían asegurado su bienestar. Y terminó brindando por la más grande y bondadosa de las madres, S. M. la Reina Cristina, por S. M. la Reina y por toda la Real Familia, haciendo votos por que la Providencia prolongue la vida de S. M., de quien tantos beneficios espera la nación española.

Contestó al Sr. Díaz Álvarez, en nombre de S. M. y del Gobierno, el ministro de Fomento, quien en elocuentes frases señaló y aplaudió la orientación que en sentido de un próximo florecimiento de la agricultura nacional significaba la obra realizada por la Azucarera de Madrid. Terminado el lunch, S. M., seguido de los expedicionarios y frenéticamente aclamado por todos, partió en automóvil para la corte. Cuantos asistimos al simpático acto de ayer, nos hacemos lenguas en elogio del director de la Azucarera, del presidente de su Consejo de Administración y de éste por las deferencias de que hicieron objeto a todos los invitados.

EL PEQUEÑO AHORRO. Huchas del Monte de Piedad

El Consejo de Administración del Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Madrid, tomando ejemplo de lo que está ya establecido en otros países, ha dispuesto que se pongan en circulación las huchas metálicas que, para depositar el pequeño ahorro a domicilio, se encuentran en uso en los Estados Unidos, en las principales naciones europeas y en varias provincias de España. Este servicio se lleva a cabo en todas partes por medio de unas cajitas de acero que se facilitan a los poseedores de libretas de las Cajas de Ahorro, o a los que abran nuevas libretas, bajo las condiciones que se expresarán a continuación.

Los que adquieren estas huchas las colocan en sus domicilios en la habitación más frecuentada de la casa, a fin de que, teniéndolas siempre a la vista, sirvan de estímulo para que, con motivo de premios de aplicación, regalos, celebración de fiestas familiares, fiestas y otros pretextos, se depositen pequeñas cantidades, que luego se imponen definitivamente en la libreta que ha de tener necesariamente el poseedor de la hucha.

Las únicas obligaciones que se exigen a los que toman las cajitas es que paguen una cantidad anual por el alquiler de las mismas; que tengan siempre un minimum de imposición en la libreta correspondiente, para que pueda indemnizarse la Caja de Ahorros del valor de la hucha en caso de inutilización o extravío, o que se presente, por lo menos una vez en cada trimestre, para que la Administración del Monte de Piedad, que es la que tiene la llave, abra la cajita, y a presencia del interesado o de quien le represente extraiga las cantidades que contenga la hucha y las aplique a la respectiva libreta. Las condiciones generales que se han de observar en el Monte de Piedad y Caja de Ahorros de Madrid para la concesión y uso de las huchas son las siguientes:

1.ª Las huchas que se entreguen a los imponentes devengarán un derecho de 50 céntimos de peseta al año en concepto de alquiler. 2.ª Para obtener una de estas cajitas será preciso que el que las solicite tenga ó abra a su nombre, o al de una persona a quien legítimamente represente, una libreta de la Caja de Ahorros con una imposición mínima de 10 pesetas, cuya cantidad responderá siempre del valor de la hucha, y que no será reintegrada al interesado mientras éste no devuelva, en buen estado, la cajita. 3.ª No se crearán libretas especiales para este servicio; las imposiciones procedentes de las huchas se sujetarán a las condiciones generales reglamentarias. 4.ª El imponente quedará obligado a presentar la hucha en las oficinas de la Caja de Ahorros, cuando menos una vez dentro de cada trimestre, y en el acto les serán impuestas en su libreta las cantidades que se extraigan que no excedan del maximum que esté acordado por el Consejo. 5.ª La Junta de gobierno resolverá todas las incidencias y dificultades a que dé lugar la implantación de este nuevo servicio. —Ha sido elegido vicepresidente del Consejo del Monte de Piedad D. Felipe González Vallarino, y para la vacante de consejero por la defunción del duque de Sexto han sido propuestos en la terna los marqueses de la Mina, de Casa-Arnan y de Zahara.

DETENCION DE UN ARISTOCRATA. El conde-duque de Benavente

Declara el detenido. El juez se constituyó anoche en la Cárcel con objeto de tomar declaración al Sr. Bessler.

Fue completamente imposible obtener datos concretos respecto al resultado de esta diligencia; pero supónese que el detenido negó del modo más categórico y en forma documentada la acusación que pesa sobre él y que ha motivado la determinación de detenerle. La impresión que se tiene es que es ajeno, por consiguiente, al delito que se le imputa.

"ACTUALIDADES."

Sin desatender otras informaciones de no tan extraordinario relieve, publica Actualidades, en el magnífico número que mañana pondrá a la venta, algunas muy extensas, como la de la cuestión militar, la llegada de los cazadores del Ejército de operaciones en Melilla, el estreno de la ópera Colomba, la manifestación de Barcelona, la provisión de la presidencia del Tribunal Supremo y muchas más, cuya enumeración sería larguísima. Además, inserta en sus páginas de texto trabajos muy amenos de literatos reputados, curiosidades ilustradas, y en suma, originales de primer orden que han de ser objeto de generales elogios.

CASA DE LA VILLA

El puente Victoria. Esta mañana ha sido pagada la expropiación de los terrenos particulares existentes a la entrada del puente de la Reina Victoria. Por la expropiación ha satisfecho el pagador de Obras públicas del ministerio de Fomento, D. Pedro Soldevilla, la cantidad de 134.000 pesetas. La circulación pública por el nuevo puente quedará establecida el miércoles de Ceniza, como en otro lugar decimos. Enseñanza primaria. Bajo la presidencia del alcalde se ha constituido esta mañana en el Ayuntamiento la Comisión de enseñanza.

El primer acuerdo tomado ha sido admitir el millón de pesetas recatemente concedido por el ministerio de Instrucción pública para fomento de la enseñanza. Acordó también la Comisión estudiar las reformas que han de introducirse en la instrucción primaria para que alcance el mayor grado de perfección, y llevar al próximo presupuesto municipal, no solamente cantidad igual a la consignada por el ministerio, sino todo cuanto sea preciso para el mejor desarrollo de la cultura. Subasta desierta. Por falta de postor ha resultado desierta la subasta para el derribo de la casa de la calle de Toledo que habrá de desaparecer para ensanchar aquella vía. La nueva subasta se verificará dentro de quince días. El Matadero. Ha sido nombrada una Subcomisión, compuesta por los Sres. Rosado, Quejido, Catalina, Sáinz de los Terreros y Rozalén, para que estudie la forma de dar cumplimiento al real decreto de 6 de febrero de 1905, referente a reorganización de los Mataderos, con objeto de resolver en principio los abusos que allí se cometen. Los comisionados se proponen estudiar en primer término la forma cómo podrán ser puestos en circulación los automóviles para el reparto de carnes.

Las Modistas. EL BAILE DE MAÑANA. La demanda de invitaciones de señora para el clásico baile en obsequio a las modistas es este año tan grande que la amplia sala del Gran Teatro será pequeña para contener tanta gente como va a asistir. Se comprende. El Carnaval es corto, los bailes de sociedad son escasos, la diversidad de trajes que se ostentan, los regalos que se adjudicarán y la fama de la fiesta, todo contribuye a ello. Así, pues, el baile de mañana hará época por la brillantez é inusitada animación que allí reinará.

LOS TEATROS

GACETILLAS. Español.—El jueves, en función popular, a mitad de precio, se pondrá en escena la extraordinariamente aplaudida obra de Rusiñol, El Redentor. Comedia.—El sábado se verificará el estreno del juguete cómico en tres actos y prólogo, original de Arniches y García Álvarez, titulado Mi papá. Se estrenarán dos decoraciones de los reputados escenógrafos Sres. Amorós y Blancas. Price.—Con la inspirada obra de Vives Bohemios se presentó anoche el aplaudido tenor Ignacio Pinazo, que tan ventajosamente se reveló en el Gran Teatro cantando esta zarzuela. Su éxito de anoche confirmó el obtenido anteriormente, resultando unos Bohemios irrefragables, pues además de Pinazo fueron cantados por la primera tiple Antonia Arrieta, que hace una creación del papel, y los Sres. Meana, Alarín, González y Guillot. —El día 21, a las cinco de la tarde, se dará el tercer concierto por la banda municipal, que interpretará por primera vez las «Escenas andaluzas» de Bretón, una fantasía del Otelio, de Verdi; «El último sueno de la Virgen», de Massenet, y Fausto, ópera (primera vez), Wagner, y la rapsodia «Español», de Chabrier. Es de suponer, que con tan escogido programa el circo se ven completamente lleno, como en los anteriores conciertos, y que sea un triunfo más para la banda municipal. Lara.—En la sección de las seis y media del jueves, reprise de la comedia de Blasco, Morada histórica (dos actos). El sábado próximo, 15.ª función de moda, estreno de la comedia en un acto de Santiago Rusiñol, titulada Alivio de luto, desempañada por las Sras. Ruiz, Ortiz y Echeverría; Srtas. Alba, Pardo, Toscano y Seco, y Sr. Mora. Principio Alfonso.—La quinta función de abono del Teatro para los niños, que tendrá lugar mañana jueves, a las cuatro y media de la tarde, constituirá una verdadera solemnidad artística para el distinguido público que a diario concurre a este espectáculo. Primeramente se pondrá en escena la aplaudida comedia de Sassone, El último de la clase; a continuación los Sres. Benavente y Fabra leerán nuevas y escogidas poesías; después, y por primera vez, tendrán lugar las proyecciones luminosas gran éxito de «El Gato Negro», de París, tituladas La marche à Pétrole (La estrella de Oriente), y, por último, se verificará el estreno del cuento en un acto y siete cuadros, original de Sinisio Delgado, que lleva por título Cabecita de pájaro. Martín.—El jueves, en la sección de las diez, tendrá lugar el estreno del disparate cómico lírico, titulado Los ochavos, original de aplaudidos autores, y para cuyo estreno se despacha en contaduría, de once de la mañana en adelante. Benavente.—Cada día está más concurrido el lindo teatrillo de la plaza de Bilbao, habiéndose puesto de moda la sección de las seis y media. Lo económico del espectáculo, lo escogido del repertorio que se representa y la buena interpretación que logran las obras, merecen muy bien la predilección que el público otorga a este teatro. Rómulo.—The Washington, ducto americano formado por una rubia bellísima y un negro en extremo elegante, es, sin duda, el mejor número en su género de cuantos han actuado en Madrid. Ejecutoron diversos bailes con tal perfección, que obligó al público a ovacionar a tan notables artistas en su afortunado debut. The Washington ha de proporcionar grandes entradas. El jueves debut de The Roiss. Barberí.—Para el viernes próximo se anuncia el estreno del sainete de costumbres gaditanas titulado Menudo a la andaluza, original de D. Miguel Rey, obra que obtuvo el primer premio en el último Certamen de la Sociedad de Escritores y Artistas de Cádiz, y que, estrenada recientemente en dicha ciudad, alcanzó un gran éxito. Latina.—Ha llevado a efecto la anunciada transformación de las localidades. Entarimado el piso é invertida la colocación de aquellas en la forma lógica y usual de los teatros que ya no son meros «cines», la sala parece otra con sus butacas cómodas y sus seis palcos laterales que nunca existieron. El público ha recibido muy bien la transformación, porque lo mismo el de butacas que el de la galería ha salido ganando en comodidades. Lo Rat Penat.—El maravilloso Max I, ese encanto de mono que ha hecho estas noches las delicias del público de Lavapiés, se despidió anoche con el mismo éxito que el día de su debut. Tan admirablemente ha recibido el público estas grandes atracciones artísticas, que la Empresa se propone insistir constantemente en estos atractivos, para que por aquel escenario desfilen los artistas más notables de los grandes teatros, único medio de que los admiren las clases modestas. —Los primeros bailes de Lo Rat Penat, con sus habaneras luminosas, han sido también lo más original que se ha hecho este año. Matrimonio solidario.—Ayer se reprizó este bonito juguete cómico del aplaudido autor y actor Rafael de Santa Ana en el Coliseo Imperial. El público, que llenaba todas las localidades, no cesó de reír durante toda la representación, premiando al final al autor é intérprete afortunados de tan preciosa producción que vivirá largo tiempo en los carteles del concurrido coliseo. El club de las solteras.—En el teatro Cervantes de Sevilla se ha estrenado con extraordinario éxito el pasatiempo de Fernando Lapuente y Frutos, El club de las solteras.

La Prensa sevillana llegada a Madrid hace constar la gran aceptación que la obra tuvo y los muchos aplausos que en su honor sonaron. Su interpretación fué perfecta, y los señores Lapuente y Frutos, que se hallaban en Sevilla, fueron aclamados en el palco escénico, al que vieron precisados a salir varias veces. La Farándula.—El lunes celebró esta culta Sociedad la función mensual turno A en el teatro Español. La concurrencia era numerosa y distinguida. Se representó en primer término la comedia de Vital Aza El señor cura, en cuya interpretación sobresalieron la señora Ferrándiz y los Sres. Dolz, Aldá y Sepúlveda, así como el niño Albitos, que en el papel de monaguillo fué ovacionado. En segundo lugar se puso en escena la comedia de Pina Domínguez y Mario El crimen de la calle de Leganillos, que constituyó un triunfo para el Sr. Aldá especialmente, y después para la señora Ferrándiz y el Sr. Sepúlveda. PARA LEER. Ha sido impreso el entremés «Academia taurina», original de D. Mariano Tirado, con música de los maestros Mediavilla y Gayoso, que se estrenó con gran éxito en el teatro de la Latina. TEATRO REAL. BAILE DE ESCRITORES Y ARTISTAS. La Comisión organizadora de la artística fiesta que la Asociación celebrará el viernes 4 de febrero próximo continúa con actividad sus trabajos. Hoy podemos anticipar algunos detalles. Rota la rutina en el año anterior, éste, persistiendo en su empeño, ofrecerá singulares atractivos. Además de los artísticos objetos que se regalarán a todas las damas, hay el pensamiento de que un Jurado, compuesto de las gentilísimas tiples del teatro de Apolo señoritas Mayenda, Soler y Palou, adjudique dos regalos: uno a la señora que ostente el disfraz más original y otro a la que se presente más lujosamente ataviada. El viejo Carnaval que, vestido de payaso, camina trémulo, agitando con débil mano sus cascabeles, no podrá menos de remozarse a la vista del tribunal que ha de presidir la fiesta desde un palco, convertido, merced a la magia de Mariano Benlliure, en artístico canastillo, desde el que lanzarán, a las alegres máscaras que llenan la sala del regio coliseo, sonrisas y flores. PLEITOS Y CAUSAS. ¡Son mis gallinas! Estaba un día un consumidor en su ficlato, cuando vio pasar a un hombre con seis gallinas. Verle y dirigirse a él, veloz como una flecha, para interrogarle sobre la procedencia de las mismas, todo fué uno, y al ver las gallinas más de cerca exclamó: —¡Son las mías! Al consumero le habían robado noches antes aquellas gallinas, saltando los ladrones las tapias del corral. El que las llevaba justificóse con un traperero que se las había vendido. Y el traperero fué detenido y procesado. No habían pasado muchos días de esto, cuando declaróse autor del robo uno, que fué conducido a la Cárcel Modelo como autor de otra sustracción. Llega el juicio, estando procesados los dos, uno como autor y otro como encubridor; pero el que un día confesóse autor, se vuelve atrás de lo dicho. —Es cierto—declara—que me confesé autor del robo; pero fué porque conocí en la cárcel a éste (señalando al traperero) y me ofreció siete duros porque reconociese que yo había hecho el robo. El decía que tenía que salir de la cárcel para un negocio y acepté la proposición y recibí diez duros que hablamos convenido. Eso es todo lo que hay de verdad. Como es de suponer, el traperero niega que esto sea cierto. El fiscal, Sr. Velázquez de Castro, ha acusado a los dos, defendiéndoles los distinguidos letrados Sres. Barzanzallana y Checa. El Jurado ha absuelto al traperero, condenando a su compañero, a quien la Sala ha impuesto cuatro meses de arresto. A la justicia roban. Un aficionado a lo ajeno prendióse del reloj de un caballero que pasaba por la calle de Atocha; pero sus aficiones no estaban lo suficiente adiestradas para que lograra sus deseos sin que el dueño del reloj se diese cuenta. Apenas pudo tener entre sus manos el reloj, cuando el perjudicado asíó fuertemente al ladrón, y después de recuperar la alhaja, entregó a unos guardianes que estaban próximos. El caballero advertido, el que desbarató los planes del ladronzuelo, era el ilustrado magistrado del Tribunal Supremo, señor Ortiz. El fiscal, Sr. Ruiz Dana, ha acusado al procesado como autor de un hurto, pidiendo que se le imponga la pena de dos años, ocho meses y un día en atención a la brillantez de la hoja penal que tiene el acusado. El Sr. Perostereña ha roto una lanza en favor del procesado, sosteniendo que el hurto no es consumado y que además no debe apreciarse la doble reincidencia como pretende el representante de la ley. Tomas de posesión. En el salón del Pleno del Tribunal Supremo se ha verificado hoy la toma de posesión del nuevo presidente del Tribunal Supremo, Sr. Alvecoa. Han asistido todos los funcionarios de la carrera judicial y diversas Comisiones, habiéndole tomado el juramento el ministro de Gracia y Justicia. Este le impuso después el gran collar de la Justicia. A continuación tomó posesión el presidente de Sala del mismo Tribunal, Sr. Landeira.

Una y otra fueran objeto de sinceras felicitaciones por sus nombramientos para cargos que vienen a ocupar con sobrados títulos y merecimientos. ALVAR-ARRANZ. Combinación de magistrados. Los decretos firmados por el Rey, a que en otro lugar nos referimos, son los siguientes: Nombrando magistrado de la Audiencia de San Sebastián a D. Fernando Bernales. —Idem de la de Santander a D. José Mosquera. —Idem de la de Bilbao a D. José Puebla. —Idem teniente fiscal de la de Coruña a D. Ignacio Hernández. —Idem magistrado de la de Gerona a don Anselmo Sanz. —Promoviendo a magistrado de la de Cádiz a D. Antonio Espinar. —Idem a la de Huelva a D. Luis Afán de Rivera. —Idem id. a D. Agustín Muñoz. —Idem a la de Avila a D. Miguel López. —Idem a teniente fiscal de la de Pamplona a D. Saturnino Bajo de Menjibar. —Nombrando delegado en la Conferencia de Derecho marítimo de Bruselas a D. Ramón Sánchez de Ocaña y Lapeyra.

CONCIERTOS

En el teatro de la Princesa se darán dos conciertos de sonatas para violín y piano por Telmo Vela (violinista) y Luis Nogueras (pianista). Los conciertos se verificarán el miércoles 26 de enero y el viernes 28 de enero, a las cuatro y media de la tarde. Los programas son los siguientes: Primer concierto. Primera parte. «Sonata» núm. 7, Haydn. «Allegro moderato.» «Andante.» «Finale (Vivace assai).» «Sonata» núm. 1, G. F. Händel. «Andante.» «Allegro.» «Adagio.» «Allegro.» Segunda parte. «Sonata» op. 8, núm. 1, Grieg. «Allegro con brio.» «Allegretto quasi Andantino.» «Allegro molto vivace.» Tercera parte. «Sonata» op. 12, núm. 1, Beethoven. «Allegro con brio.» «Tema con variazioni (Andante con moto).» «Rondó (Allegro).» Segundo concierto. Primera parte. «Sonatas» (K. núm. 306), núm. 3, Mozart. «Allegro con spirito.» «Andante cantabile.» «Allegro.» Segunda parte. «Sonata» en «Eb», César Franck. «Allegretto ben moderato.» «Allegretto-Fantasia. (Ben moderato).» «Allegretto poco mosso.» Tercera parte. «Sonata» 7.ª, op. 30, número 2, Beethoven. «Allegro con brio.» «Adagio cantabile.» «Scherzo (Allegro).» «Finale (Allegro).»

NOTICIAS GENERALES

En la capilla reservada de la Mercedaria, de la iglesia de San Sebastián, se ha celebrado la boda de la bella Srta. Manuela Barrachina con el conocido industrial D. Félix Fernández. Los jóvenes desposados marcharon a Valencia y a Alicante. Dicese que en el Gobierno civil de Madrid duermen tranquilamente muchos presupuestos de los Ayuntamientos de esta provincia, y de desear es que se despache lo antes posible tan importante cuanto necesaria documentación. Nuestro querido amigo el secretario del Banco Español de Crédito, D. Emilio Gutiérrez Gamero, ha tenido la inmensa desgracia de perder a una de sus hijas después de una larga y penosa enfermedad. Con tan triste motivo enviamos al señor Gutiérrez Gamero la sincera expresión de nuestro pesar. El viernes próximo celebrará la última sesión del actual período la Diputación provincial de Madrid, bajo la presidencia del señor Pérez Calvo. El orden del día parece que es muy amplio, y debido a esto es posible que, o se suspenda la sesión hasta el martes próximo, ó se vote una sesión más para discutir con amplitud los diferentes asuntos que hay pendientes. La Soledad. Desengaño, 10. Servicios fúbrres. El doctor Monmenen, médico de la Asociación de la Prensa y vicepresidente de la Junta provincial de Sanidad, que ha estado gravemente enfermo, se encuentra fuera de peligro y casi en franca convalecencia. Lo celebramos sinceramente. Métodos para la resolución de los problemas geométricos. Con este título, la Casa Editorial Bailly-Baillière de Madrid, acaba de publicar un interesante libro, original del ilustrado matemático D. Mariano de Muzas, dedicado a facilitar la resolución de los problemas geométricos por medio de un plan metódico y racional de investigación. En este libro, en el que se siguen las teorías de los grandes maestros en este género de cuestiones, I. Petersen y Alexandroff, se estudian los métodos, lugares geométricos, semejanza, inversión, simetría, traslación y rotación, a los que siguen gran número de cuestiones resueltas, con objeto de familiarizar a los que estudien este libro con el método de aplicarlos. La gran ventaja de este libro consiste en que las soluciones obtenidas por los procedimientos que en él se enseñan no obligan al operador a esperar momentos de inspiración, sino que siempre se le dan soluciones para operar con éxito feliz, sin que jamás tenga que considerar los problemas de construcciones geométricas como una especie de jeroglífico ó acertijo, que sólo una idea feliz ó un operador de condiciones especiales pueda resolver.

solver, sino que, por el contrario, como queda dicho, en todos los problemas geométricos, por difíciles que éstos sean, siempre encontrará el operador en este libro una idea, una teoría ó un sistema para su racional solución. El precio de tan utilísimo libro, que se vende en todas las librerías y en la de su editor, señor Bailly-Baillière, plaza de Santa Ana, 10, es de 6 pesetas en rústica y 7 encuadernado. En provincias, 50 céntimos más por franqueo y certificado.

Los aspirantes á ingreso en el Cuerpo de Vigilancia, aprobados en las últimas oposiciones, han elevado instancia á S. M. el Rey (q. D. g.) en solicitud de que se les conceda como gracia el derecho á ingresar en dicho Cuerpo. El Monarca la recibió con beneplácito y la recomendó con gran interés al Sr. Moret.

Creemos justa esta petición que, seguramente, será bien acogida, toda vez que esta gracia lea fué concedida á los vigilantes de segunda clase y escribientes del citado Cuerpo, así como á los oficiales de Correos, á los sargentos para cubrir las vacantes de oficiales, y en g de enero último á los toreros de faros.

Además, la mayoría de los solicitantes son repatriados de Melilla, que padecieron y lucharon por el honor de su Patria, dejando por esta causa el destino que tenían, y hoy se encuentran en la mayor indigencia.

En virtud del real decreto que el ministro de Estado ha sometido á la firma de Su Majestad modificando la real y distinguida Orden de Carlos III, se reducen el número de encomiendas, que suman 110 actualmente, á 90, y las cruces desde 350 á 250.

LOS CAZADORES

REVISTA REGIA

Preliminares.

Desde primera hora de la tarde, la animación en Leganés, Carabanchel Alto y Bajo era extraordinaria. Los balcones aparecían engalanados, y flotaban al viento muchas banderas españolas. El pueblo confraternizaba con el Ejército; se presenciaban escenas de cariño, cada vez que llegaban los tranvías atestados, y las madres podían abrazar á sus hijos, á los que acaso pensaron no volverían á ver nunca.

En un automóvil, dirigido por un simpático chauffeur, Alfonso, nos pusimos en Leganés Ruiz y Benítez de Lugo, por Heraldo de Madrid; Gistau, por El Mundo; Suárez, de Diario Universal; Matilla, de La Correspondencia Militar, y el que esto escribe, por LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

En Leganés, antes de las tres, comenzó el movimiento de las tropas; poco después formaban frente al cuartel los batallones de cazadores de Madrid, Barbastro, Figueras y Arapiles, mandados, respectivamente, por sus tenientes coroneles López Sanz, Jiménez Pajareiro, Burguete y Carniago. El mando de todas las fuerzas lo tomó el general Alfau, que por cierto recibía muchas felicitaciones, por la concesión de la gran cruz del Mérito Militar roja que hoy firmó Su Majestad.

Llega el Rey.

A las tres y media, un vocerío ensordecedor anuncia la llegada de Su Majestad, á quien acompañaba S. A. el Infante D. Fernando, el general conde del Serrallo, el ministro de la Guerra, el capitán general de la región, Sr. Ríos, y sus ayudantes. La comitiva llegó en varios automóviles, ocupado el primero por S. M. el Rey y el general Echague.

Los vivas á S. M., á España, al Ejército y á los soldados valientes se sucedían sin cesar, y el espectáculo era realmente hermoso. Llamaban la atención mucho los cuatro moros de Benisicar que formaban con el batallón de Figueras, y que son los que recogieron el cadáver del bravo capitán Ripoll, y el moro Manen Bellhach Ali, que formaba con el batallón de Barbastro.

Revista y desfile.

Su Majestad pasó revista á los citados batallones de cazadores, y después éstos desfilaron ante el Monarca en columna de á cuatro. El desfile resultó brillante. Rompióse filas, y los soldados abrieron calle para que pasase S. M., que dió la mano á muchos soldados, conversando bastante con los moros. Mientras, la ovación al Monarca era estruendosa, que confraternizaba con el pueblo hasta el punto de que muchas veces no podía andar por estar materialmente rodeado por la multitud.

Poco después, S. M. y comitiva ocuparon los automóviles y marcharon rápidamente á Carabanchel bajo.

En la carretera entre ambos Carabanchels estaban formados los batallones de cazadores de Las Navas y Llerena, mandados respectivamente por sus tenientes coroneles D. Luis Bermúdez de Castro y Sr. Artifano. Su Majestad pasó revista á ambos batallones, y desfilaron en columna de á cuatro, oyéndose el pasodoble de «El Gurugú» al desfilar Llerena, y la marcha de Cádiz al hacerlo Las Navas.

En Leganés formaron 1.940 hombres y en Carabanchel 900. La primera media brigada, la de Leganés, era mandada por su coronel, Sr. Fernández Blanco, y la segunda por el coronel Sr. Páez Jaramillo.

Regreso de S. M.

A las cuatro y media regresó S. M. á Palacio, entre las aclamaciones de la muchedumbre, que había momentos no dejaba pasar el automóvil regio. Los vivas atronaban el espacio y por todos los rostros se reflejaba íntima satisfacción. Después del regreso de S. M., el batallón de Las Navas rompió filas y quedó en Carabanchel Bajo y Llerena marchó en columna de viaje hasta Carabanchel Alto, donde está alojado.

Tanto en estos pueblos como en Leganés se sirvió á las tropas un succulento rancho. El cuadro era artístico, pues los soldados eran

rodeados por sus familias, deudos y amigos, formándose grupos pintorescos.

Los pueblos están de fiesta y preparan para esta noche y días sucesivos diversiones, funciones de teatro y bailes en mitad de las plazas.

Detalles.

A S. M. acompañaban el conde del Río, conde del Grove, capitán Pulido y comandante Sr. Guiso.

En Leganés, la cantineta de Barbastro ofreció al Rey una copa de Jerez, y Don Alfonso la aceptó entre aclamaciones delirantes. El guía de Barbastro dió la mano á Su Majestad, y un soldado le abrazó.

Las tropas revistas por S. M. han formado en traje de marcha. Su Majestad, después de la revista, fué á paseo, con el general Del Río, al Retiro y Castellana.

Los moros miraban, admitidos por su corpulencia, al capitán de la Guardia Civil de Leganés, Sr. Pons, y preguntaban: ¿Es el Santón de Leganés?

Comentarios.

De la fiesta de hoy quedará perdurable recuerdo en el pueblo y en las tropas. Ha sido un acto hermosísimo, sellándose entre transportes de entusiasmo y patriotismo la unión que siempre existe entre el Rey, el pueblo y el Ejército. El estado de las tropas es excelente. Los soldados se presentaron con los uniformes deteriorados en la campaña. Todos ofrecían sano aspecto, ostentando casi todos cruces rojas en sus pechos, ganadas con su heroísmo, su abnegación y su sacrificio.

ALSAGAK.

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, gracias á constante favor de lectores y anunciantes, es el único periódico de España que publica OCHO GRANDES PAGINAS A DIARIO CAMINO DEL PARDO VUELCO DE UN AUTOMOVIL

Esta tarde ha ocurrido un accidente en la carretera del Pardo y á dos kilómetros de este pueblo. Por una falsa maniobra, el automóvil de D. S. Javier de Castilla, que ocupaba éste con su esposa y sus hijos, volcó, quedando destruido sobre la carretera.

El Sr. Castilla y su señora resultaron ligeramente heridos. Sus hijos y el chauffeur no experimentaron lesión alguna. Por fortuna, el accidente, como puede verse, no ha tenido graves consecuencias. El Sr. Castilla y su familia regresaron á Madrid en otro automóvil de unos señores que acertaron á pasar por el sitio del accidente poco después de ocurrido éste.

SUGESOS DEL DIA

Tenía que ocurrir!

Anoche fué atropellada por un carro la castañera Francisca Calabría Maserico, que se situaba en la calle de Gravina, esquina á la del Barquillo.

La pobre mujer resultó con heridas y contusiones graves.

El carro iba guiado por Casimiro Santa María, de veintinueve años, que fué detenido. Desgracias como ésta tienen que ocurrir siempre en Madrid, porque ni las autoridades, ni las víctimas, ni los carreteros ponen los medios para evitarlas.

En primer lugar, no debía consentirse que en las esquinas de las calles estrechas se situen tales establecimientos.

En segundo, los carros con varias caballerías jamás llevan delante, guiando al puntero, el conductor que disponen las Ordenanzas.

En tercer lugar, que aquí las autoridades locales no velan por la seguridad del viandante.

Y nada más. Por eso decimos que esas desgracias son fatales y tienen que ocurrir siempre.

BOLSA DE MADRID

Cierre del día 19 Interior fin corriente... 86 35 Interior fin próximo... 86 00 Interior contado, serie F... 86 15 Interior contado, serie E... 86 20 Interior contado, serie D... 86 25 Interior contado, serie C... 87 10 Interior contado, serie B... 87 15 Interior contado, serie A... 87 15 Interior contado, serie G. y H... 87 15

Amortizable, 5 por 100. Amortizable, serie F... 102 50 Amortizable, serie E... 102 00 Amortizable, serie D... 102 50 Amortizable, serie C... 102 50 Amortizable, serie B... 102 50 Amortizable, serie A... 102 50

Amortizable, 4 por 100. Amortizable, serie E... 90 00 Amortizable, serie D... 90 00 Amortizable, serie C... 90 00 Amortizable, serie B... 92 50 Amortizable, serie A... 92 50 Amortizable en diferentes series... 92 50 Cédulas hipotecarias al 4 por 100... 000 00 Banco de España... 459 00 Banco Hipotecario... 000 50 Banco de Castilla... 000 00 Banco Hispanoamericano... 144 00 Banco del Río de la Plata... 517 50 Tabacos... 380 00 Explosivos... 324 00 Altos Hornos... 286 00 Azúcares, preferentes... 82 75 Azúcares, ordinarios... 00 00 Azúcares, órdulas... 00 00 Construcciones metálicas... 00 00 Papelera Española... 00 00 Nortes... 81 45 Madrid, Zaragoza, Alicante... 00 00

CAMBIOS Francos... 7 20 Libras... 27 00 Marcos... 90 00

ULTIMA HORA

PROVINCIAS

La piromanía.

SANTANDER. (Miércoles, tarde.) En la Audiencia se ha celebrado la vista de la causa seguida contra una joven de un pueblo cercano á Reinos, llamada Paulina Alcibar Gómez.

Esta joven hallase acusada, convicta y confesa, de haber incendiado siete casas de aquel pueblo.

El fiscal pedía para ella setenta y tres años de prisión por los delitos acumulados. El abogado defensor pidió que la acusada fuera examinada por los médicos para que dictaminaran acerca de su estado mental.

Con este motivo, D. Ramón Alvarez, de Valladolid, perito en enfermedades mentales, pronunció un informe luminosísimo, demostrando que se trata de un caso de degeneración por herencia. La referida joven—según el doctor Alvarez—padece varias formas de locura, entre ellas la piromanía ó locura incendiaria; es un ser peligroso en sociedad, y debe recluírsele en un manicomio.

En vista de este informe, el fiscal retiró su acusación, y la Sala dictó sentencia absolutoria, ordenando que la joven sea recluída en un manicomio.

El doctor Alvarez es objeto de grandes elogios.

La cuestión de la leche.

Continúa en el mismo estado la cuestión de los proveedores de leche.

Hoy ha habido incidentes en varios felatos y en distintos puntos de la población.

Por excitar á la protesta se han formulado denuncias contra numerosas personas.

El paseo de los poetas.

VALENCIA. (Miércoles, tarde.) Toda la Prensa se ocupa con grandes elogios del proyecto de la Academia de Bellas Artes de convertir la Alameda en algo parecido al paseo de los Poetas de Montpellier.

En el Ayuntamiento se han cambiado hoy impresiones respecto del asunto, conviniendo en dar solemnidad extraordinaria á la recepción del primer busto que, como se ha dicho, es del pintor Vicente López, que se colocará en el paseo dicho.

Para recibir á las tropas.

El alcalde ha convocado al Ayuntamiento para celebrar una sesión extraordinaria mañana á las diez, con objeto de designar en ella la Comisión de concejales que ha de marchar á la corte con objeto de asistir á la entrada de las tropas.

Esta Comisión la formarán, sin duda, un teniente de alcalde y concejales de todas las minorías que componen la Corporación. Saldrán el viernes con objeto de estar en esa el sábado.

Los corceles llevarán, para arrojar á las tropas, un vagón de flores, que el alcalde, secundando órdenes del ministro de la Gobernación, ha ordenado á los jardineros que tengan dispuestas para el día dicho. También el mismo día se remitirán otros envíos de flor, mandados graciosamente por los floristas y muchos particulares de esta ciudad, que abundan en el propósito de que la representación de Valencia en la corte y en el acto que queda dicho sea brillantísima.

Recepción en la Capitanía.

El nuevo capitán general ha recibido hoy á los jefes y oficiales de los Cuerpos de esta guarnición, cruzándose los saludos de rubrica.

El general Anar ha pronunciado un discurso de tonos muy elevados, en el cual ha excitado á la oficialidad á que, teniendo presente todos su amor á la Patria y al Ejército, le ayuden en la difícil misión que le ha confiado el Gobierno.

Una imprudencia.

LA CAROLINA. (Miércoles, tarde.) En un sitio próximo á la mina El Piñón, el joven de quince años Andrés Alonso Guillén subióse á un poste de la red eléctrica que lleva el fluido á las minas, y se agarró al cable.

Sufrió una terrible sacudida, y cayó al suelo, muriendo al poco rato.

Los radicales, gubernamentales.

BARCELONA. (Miércoles, tarde.) Por recomendación expresa del Sr. Lerroux, los concejales del partido radical se proponen no hacer política en el Ayuntamiento. Así se acordó en reunión celebrada antes de marchar el Sr. Lerroux á Madrid.

Dice el Sr. Lerroux que quiere demostrar que sus correligionarios están capacitados para gobernar y serán celosos defensores de los intereses municipales, rehuendo debates estériles.

Nuevo globo.

Un particular ha solicitado del Ayuntamiento la cesión de un local para realizar ensayos de un globo que ha inventado.

«Salomé».

En el teatro del Liceo han empezado los ensayos de la ópera de Strauss «Salomé».

Bolsa de trabajo.

Ha quedado establecida en el Ateneo Obrero del distrito tercero una Bolsa del Trabajo, en la que ya se han registrado numerosas ofertas y demandas. Todas las inscripciones son absolutamente gratuitas.

Los granadinos en Girona.

Escriben de Girona que el próximo sábado, en que se conmemorará el centenario del fallecimiento del defensor de aquella ciudad, general Alvarez de Castro, llegará una Comisión del Ayuntamiento de Granada para depositar en el mausoleo de su paisano una corona de hierro repujado, construída por los alumnos de la Escuela de Artes é Industrias de Granada.

El general Luanco.

En el rápido llegó anoche, procedente de

Madrid, el director general de Navegación del ministerio de Marina, Sr. Luanco.

En la estación le recibieron el comandante de Marina de esta provincia, el alto personal del departamento, el gobernador civil y otras autoridades.

La amnistía.

El próximo domingo se celebrará en Villafranca del Panadés el mitin á favor de la amnistía.

Asistirán varios oradores de Barcelona.

El gobernador y los obreros.

ZARAGOZA. (Miércoles, tarde.) El gobernador tiene el propósito de adoptar algunas disposiciones para la resolución de la crisis obrera, según ha manifestado á una Comisión de obreros que le ha visitado.

Se propone asimismo secundar las iniciativas del prelado Sr. Soldevila.

En breve reunirá á varias personalidades, entre ellas al Sr. Gascón y Marin, á fin de buscar solución á la crisis por que atraviesan los obreros de Zaragoza.

El precio de la carne.

Se dice que los tableros se proponen elevar el precio de la carne de carnero en 25 céntimos.

El alcalde se propone impedir la realización de este aumento.

Museo Provincial.

En breve quedará instalado el Museo Provincial en la Huerta de Santa Engracia. El gobernador ha cursado el acuerdo de la Diputación para que del presupuesto provincial se faciliten los fondos necesarios para el traslado de los objetos artísticos y hacer algunas reparaciones.

A Huesca.

Esta tarde ha marchado á Huesca el alcalde, Sr. Esquer, á quien ha despedido el señor Galán.

Otras noticias.

La Comisión de monumentos históricos de Aragón se reunirá en breve y acordará las obras de la cripta de Santa Engracia y también las que habrán de realizarse por cuenta del Estado en el templo del Pilar.

Comunican de Esteruel que en el estanco de dicha villa penetraron unos ladrones y se llevaron 250 pesetas. Han sido detenidos dos sujetos de aquel pueblo, como presuntos autores.

Llegada de tropas.

MALAGA. (Miércoles, tarde.) A las doce de la tarde fondó el Cataluña; poco después hacia el Villarreal.

Hallándose á 34 millas de Melilla, y á las diez y media de la noche, el Villarreal hizo señales al Cataluña que éste no entendió, bien que detuvo su marcha. El Villarreal destacó entonces un bote con el piloto del buque, el cual acercóse al Cataluña, participando á la tripulación que el Villarreal había sufrido averías en el tubo generador del vapor.

El Cataluña envió auxilios, y reparadas las averías, á las tres y media de la madrugada reanudaron ambos la marcha, llegando á Cádiz con retraso.

Este retraso había sido causa de alarma; así que cuando un repique de campanas anunció la llegada de ambos barcos, un inmenso y alegre gentío se congregó en el muelle, á los acordes de la banda de música del regimiento de Extremadura.

El «Cataluña» trae á bordo la Comisión que fué á estudiar el plan de fortificaciones de Melilla, la cual trae terminado su informe; cinco oficiales, tres sargentos, 91 guardias, 34 caballos, Guardia Civil, una compañía de Administración Militar, un capitán, cuatro oficiales, 156 hombres, 150 mulos, 10 caballos y mucho material. Trae además, como pasajeros, al teniente de Cuenca D. Jaime Osorio, al capitán de Estado Mayor D. Máximo Haza, D. Pio Relegui, inspector jefe de la policía marroquí de Tánger, y D. Francisco Patxot.

A bordo del «Villarreal» vienen una compañía de zapadores, un comandante, un capitán, tres oficiales, 181 soldados y 37 cabaladuras; una compañía de aerostación, dos capitanes, seis oficiales, 120 soldados, 12 carros, dos globos y seis caballos. Esta compañía tuvo en la campaña dos muertos y cuatro enfermos.

A las nueve de la mañana, en las cercanías de la costa de Málaga, sirvióse á bordo el rancho á las tropas. A esta hora ha comenzado ya el desembarco.

A las siete de la tarde marcharán los de Administración militar, y á las diez de la noche lo harán los Ingenieros.

Han llamado mucho la atención los borriquillos morunos que traen los oficiales; uno de éstos trae una cabra enana, tipo curiosísimo.

La compañía de guardias civiles marchará mañana. Los individuos que la forman se incorporarán á las Comandancias de Córdoba, Madrid y Toledo.

Batalla campal.

BILBAO. (Miércoles, tarde.) En castillo de Elizabeitia se libró una batalla campal entre ocho hombres y mujeres, disparando los contendientes muchos tiros, de los que resultaron dos heridos.

Rivalidades de familias fueron la causa de la pelea.

Han sido detenidos dos de los agresores. Hundimiento en una mina. BELMEZ. (Miércoles, tarde.) A consecuencia de haber ocurrido un hundimiento en el pozo núm. 5 de la mina «Cabeza de vaca», de este término, ha fallecido el obrero Pedro Arellano.

EXTRANJERO

Inundaciones en Francia.

PARIS. A consecuencia de pertinaces como torrenciales lluvias, en varias regiones de Francia se han salido de su cauce numerosos

rios, inundándose grandes extensiones de campo y no pocos pueblos y aldeas, principalmente en el departamento de Calvados y la Saboya, cuya capital, Chambéry, tiene todo el centro invadido por las aguas.

Incendio en el Parlamento turco

CONSTANTINOPLA. Un incendio se ha declarado esta mañana en el Palacio Téhri-nagane, donde está instalado el Parlamento. A las once y media continuaba aún el fuego.

La causa del incendio.

CONSTANTINOPLA. El incendio que ha estallado esta mañana en el Palacio del Parlamento lo produjo la explosión del calorífico del Senado.

A consecuencia de un violento viento, las llamas alcanzaron en menos de una hora todo el edificio.

El Senado y la Cámara han quedado completamente destruidos, así como la sala del Trono.

Los bomberos siguen combatiendo con actividad el incendio.

Tres obreros electricistas han resultado heridos.

Boletín religioso del día 20

Santos del día 20 de enero.—San Fabián, papa; Santos Sebastián y Neófito, mártires; San Mauro, obispo, y San Eutimio, abad. Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Sebastián, y habrá solemne función al titular á las diez, predicando D. Antonio Frutos Valiente; por la tarde, á las tres y media, termina el triduo, siendo orador D. Antonio Carralero. Se hará procesión de reserva. En la Catedral, á las nueve, Horas canónicas, y á continuación misa solemne de renovación.

La misa y oficio son de Santos Fabián y Sebastián.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de Guadalupe en San Millán ó del Buen Parto en San Luis.

Espíritu Santo, Adoración nocturna. Tuño: San Hermenegildo.

Espectáculos del día 20

REAL.—9.—Función 49 de abono, 30 del turno 2.º.—Rigoletto. ESPAÑOL.—9.—(Función popular, á mitad de precio; 90.º.—Día feliz.—El redentor. COMEDIA.—4,30.—(9.º matinee).—Los pipiros.—El centenario. PRINCESA.—8 3/4.—El drama de los venenos.

LARA.—6,30.—(Vermouth doble).—Madrada histórica. 9,30.—Trenzas de oro.—La fuerza bruta.—Crispin y su compadre. PRICE.—6,30.—La reina mora. 8 3/4.—Bohemios.—La banda de trompetas.—La tragedia de Pierrot.

APOLO.—7.—El mal de amores.—El patinillo.—Bohemios.—El club de las solteras. COMICO.—6.—Los aparecidos y El diablo con faldas (especial). 10.—Los perros de presa (cuatro actos, en sección doble).

ESLAVA.—6.—A B C.—Ninfas y sátiros. NOVEDADES.—6.—La pajarera nacional.—El dios del éxito.—Ese es mi hermano.—La voz de la sangre (estreno).—El dios del éxito.

MARTIN.—(Moda).—6.—La hermana Piedad.—La Virgen de Utrera.—El túnel.—Los ochavos (estreno).—La hermana Piedad. Cinematógrafo en todas las secciones.

PRINCEPE ALFONSO.—5.º de abono.—4,30.—(Función entera).—El último de la clase.—Lectura de poesías por los Sres. Benavente y Fabra.—Proyecciones luminosas.—La marche á l'étoile (La estrella de Oriente).—Cabeza de pájaro (estreno).

SALON NACIONAL.—6,30.—(Matinée infantil).—La muela del juicio. 9,30.—En la boca del lobo.—Juan José (especial).

BARBIERI.—Justos por pecadores (estreno).—El genio alegre. ROMEA.—Secciones desde las cinco.—Artísticas películas.—Debut de The Roiss.—Grandes éxitos de The Leona y The Washington.

GRAN TEATRO.—Tradicional gran baile de modistas, de 10 de la noche á 6 de la madrugada

AVISOS ÚTILES.

Tos, Garganta, Pastillas Caldeiro, 1,50 ptas.

EL EXUMO SEÑOR DON JERONIMO ANTON RAMIREZ FALLECIÓ EL DIA 19 DE ENERO DE 1893 R. I. P. Don Manuel Garcia Antón y D. Enrique Garcia y Garcia, RUEGAN á sus parientes y amigos le encomienden á Dios.

ANTIGUA BODEGA DE RIVAS

ÚNICO DEPÓSITO
Echegaray, 22
TELÉFONO 72

VINOS PREMIADOS EN CUANTAS EXPOSICIONES SE HAN PRESENTADO
Vino tinto Solera, viejo, á 5 pts. los 16 litros.—Blanco ajerezado Solera, viejo, á 7,50 pts. los 16 litros.—Blanco pálido Solera, viejo, superior, á 10 pts. los 16 litros.—Montilla, á 15 pts. los 16 litros.—Jerez, á 25 pts. los 16 litros.

ÚNICO DEPÓSITO
Echegaray, 22
TELÉFONO 72

SE SIRVE Á DOMICILIO EN BOTELLAS Y BARRILES

GRAN CAFÉ del HERALDO

GRANDES MEJORAS POR CAMBIO DE DUEÑO
PLATO DEL DÍA: Jueves y domingos.—Perdiz á la catalana, 2 pts. una.
CONDE DE ROMANONES, NUM. 1

QUINTA DE 1910 "La Previsión Andaluza,"

Sociedad Anónima de Seguros
Domicilio social: GRAVINA, 90, Sevilla
CAPITAL SOCIAL: Suscrito... 1.000.000 Ptas.
Desembolsado... 225.000 "

Seguros de Quintas Prima, 800 ptas.

SIN MAS GASTOS
Caso de ser llamados á filas todos los mozos sorteados, esta Sociedad devuelve íntegro el importe del seguro.
SUBDIRECCIÓN EN MADRID
PUERTA DEL SOL, 6
(Autorizado este anuncio por la Comisaría de Seguros, fecha 22 de septiembre de 1909.)

1908-EXPOSICION DE ZARAGOZA-1908
GRAN PREMIO (LA MÁS ALTA RECOMPENSA)



ALMIDON
MARCA EL LEON
PIDASE EN TODAS PARTES
Oficina central: Marqués de Valdeiglesias, 4, España.—Madrid.

Aguas minerales, SIEMPRE FRESCAS
Depósito: retana, 46 dupdo.—Tel. 886. Servicio á domicilio. Se abona á los clientes 10 céntos por cada casco devuelto.

Academia especial de Derecho
de E. Collantes, abogado 88 años, con 1.ª cuota en Madrid. Estudios completos para la Carrera de Derecho, de preparación á cuantas oposiciones se relacionan con aquella, y especiales de práctica forense. Desengaño, 9 al 13, pl. 1.ª de las

MUEBLES
PROXIMO EL TERMINO DE LA LIQUIDACION
Avisamos á nuestra numerosa clientela para que se aproveche de la rebaja verdad del 30 por 100 que hacemos en toda clase de muebles. Se venden también las lunas, cierrres de los huecos y una máquina de hacer molduras.
MAYOR, 78. Entradas: LUZON, 1, bajo izq.ª

PALACIO EN VENTA
Se vende en el precio de tres millones setecientos cincuenta mil pesetas el Palacio que fué de los Excmos. Sres. Duques de Doria, sito en Madrid, con fachadas al Paseo de Recoletos, Plaza de Colón, calle de Génova y calle del Marqués de la Ensenada, números 34, 1, 26 y 12, respectivamente, onya superficie edificada es de 3218 metros 80 decímetros cuadrados, y la del jardín de 4.377 metros 33 decímetros cuadrados, sumando ambas superficies 7.595 metros 88 decímetros cuadrados, equivalentes á 36.914 pies cuadrados.
La venta se verificará por subasta pública voluntaria que tendrá lugar el día 1.º de marzo próximo de este año, á las cuatro de la tarde, en la Notaría de D. Zacarías Alonso Caballero (calle de la Magdalena, n.º 2), donde puede verse el pliego de condiciones de la subasta y de la venta, y donde se facilitará su copia á quien la solicite.
No se admiten intermediarios ni por consiguiente se pagará comisión alguna.

VENTA DE SOLARES Y EDIFICIOS
Gran ocasión: Lote de 127.000 mts. parte edificada, Santa Engracia, Cisne y General Arrando, se vende todo á 9 pesetas pie.—Montera, 43 al 45, pral.—De cinco á ocho.

DINERO
á sueldos del Estado, Instituto Geográfico, Congreso, Senado. Clases pasivas y fincas en Madrid. Reserva absoluta.—Costanilla de los Angeles, 5, 2.º.—De 10 á 12 y de 5 á 8.

QUINTA DE 1910
CENTRO DE REDENCIONES A METÁLICO
A cargo de D. Antonio Boixaren y Glaverol. Fundado en 1880 y establecido en Guadalajara. Capital ingresado en arcas del Tesoro por redenciones de mozos contratados desde su fundación, 17.787.500 ps. Por 625 ptas. en un plazo y 850 en dos, pueden redimirse los mozos cuantos del sorteo se suscriban á este Centro, el más antiguo y acreditado de cuantos se dedican á esta clase de operaciones.
Este Centro ha redimido sólo y únicamente en 1909, 293 mozos, habiendo pagado por ellos 354.000 pesetas. Además del depósito de garantía que se le exige por el ministro de Fomento por E. O. de 15 de enero de 1904, aumentando 50 pesetas sobre el coste de las cartas redimidas primas, de la de completar en el acto de contratar hasta las 1.500 pesetas, coste de la redención.
Para suscribirse, diríjase al Centro, y en Madrid, al banquero D. José González Pintado, calle de FLORIDABLANCA, 8, frente al Congreso.
Autorizado este anuncio por la Comisaría de Seguros, fecha 8 de diciembre de 1909

ESTOMACALINA
ALFAGEME
Curación rápida y segura en afecciones del ESTÓMAGO E INTESTINOS
Único ensayado en la mayoría de los hospitales de España. C. Romanones, 8 y 10, MADRID. Precio: 4 ptas.

BANCO ARAGONÉS
SECCION DE SEGUROS
Inscrita en el Registro oficial por real orden de 8 de julio de 1903.
SORTEO DE 1910
Esta Sociedad admite contratos de seguros de quintas en condiciones sumamente ventajosas para los asegurados.
PRIMA, 525 PESETAS
Gastos de póliza y derechos al Estado, 9 pesetas.
Pádanse antecedentes al representante en Madrid, don Manuel Macías, Carrera de San Jerónimo, 87.
Autorizada la publicación de este anuncio por la Comisaría general de Seguros con fecha 18 de diciembre de 1909.

Los carbones legítimos de La Calera
Se venden únicamente en las oficinas de LA CALERA, calle de la Magdalena, núm. 1, entresuelo, á los precios siguientes y á domicilio, en Madrid:
Antracita para calefacción y cocinas... 60 pesetas toneladas y 3 pesetas quintal.
Antracita especial para salamandras y faros... 65 " " y 3,25 " quintal.
Cok de gas, inglés, núm. 0... 70 " " y 3 " hectolitro.
Cok de gas, inglés, grueso... 70 " " y 3 " " "



MERENDERAS
para conservar la comida caliente varias horas, desde 11 pesetas.

CALEFACCION
cómoda y barata, con los preciosos caloríferos de petróleo, desde 6 pesetas.
Utensilios de cocina, Cafeteras, Afar de casa. Precios fijos baratos. Calentapiés por agua,umbre, alcohol y mariposas, desde una peseta.
Jaulas muchos y bonitos modelos, desde 60 céntimos.
Filtros para agua, clarificadores y esterilizadores, desde 3 pesetas 75 céntimos. Antigua Casa MARIN, 12, Plaza Herradores, 12 (esquina á San Felipe Nori).

COMPRA
vende y cambia alhajas, ébano, porcelanas y telas antiguas. Desengaño, 17, tda.

Señoras
La antrocia escasea; la sustituye con gran ventaja, por su duración, economía y belleza, el **COX-PRESADO** (nueva fabricación). Saco de 40 kilos, 2,50 ptas Arana, 80 y todas las carbonerías.

Representantes
Se buscan en todas partes. Sueldo fijo. Unión dos comerciantes, Bureau, 17, Paris.

COMPRO PERLAS Y BRILLANTES
de 1.ª, pagándoles bien. PELIGROS, 18, Joyeria.

CARNIVAL
Libre circulación, se adornan coches y carrozas desde 50 pts. Flores, desde 2 pts. 100. Palomero, Arenal, 17.

Automóvil
Pago de 5 á 6.000 pesetas, automóvil Panhard ó Renault, 15 á 20 HP., carrocería abierta, tipo 1907, 1908 ó 1909, en marcha y buen estado. Escribir L.ª Ca.ª n.º 23.

Mascaras
Fines antifaceso hilados y perfumados, á más bajo precio que los que generalmente hay en el mercado, que son toscos y oliendo á cola.—CASA THOMAS, SEVILLA, 3.—A los negociantes catálogo ilustrado con objetos de Carnaval.

CAFÉ
non grandes billares, próx. la Gran Vía, en sitio céntrico, uego traslado sin corredores. Razón, Madera, 88 tienda.
Sra. cada habita, Barcelona 4.
Por ausencia traspaso fábrica de jabón y seña, gran instalación y antigua clientela. D. Francisco Enriquez, San Juan, 17, cral.
Buenas haos, ext. 6 int. buen trato, tr.º asso. Mont.º 100 pl.
Falta chico p.º ordenanza. Clavel, 4, 1.ª, de 14 á 3

El mejor negocio
Las personas que dispongan de grandes ó pequeños capitales, pueden obtener una renta de 30 pesetas al mes, por cada 1.000 pesetas, negociadas y administradas por ellos mismos, con absolutas garantías. Práctica de 25 años. Dirección y absoluta reserva.—Diríjase á **LA GESTION**, Santa Catalina, 10, bajo.

PAGO
altos precios, alhajas, pianos, abanicos y muebles, encajes antiguos y papelerías del Monte y aparatos fotográficos. Fuencarral, 45, tienda.



LOS TIROLESES
EMPRESA ANUNCIADORA
ANUNCIOS EN PERIODICOS
FIJACION DE CARTELES
ESQUELAS
DE IMPRESOS

AGUAS PURGANTES
DE
COSLADA
"LA MARAVILLA,"
Los pedidos al por mayor para España y el extranjero á los representantes
Martín y Durán
Capellanes, 10 Choy Mariana Pineda
y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.

DOLORES de muelas
Desaparecen instantáneamente con las Gomas calmantes de Sanchez Ocaña. Noque man ni perjudican la dentadura. De venta, Atocha, 35, Madrid y prales farmacias de España. Se remiten dos frascos correo certificado, por 2,50 ptas. on libranza, no sellos.

BURLETES
Invisibles y de pelote, desde 10 céntos metro. Bastones y galerías de portiers, en metal y madera, baratísimos. Alzaparras de metal. Varillas de vitillos y escalera. Transparentes, hules, plumeros. Estoria de cocina en porcelana y aluminio. Braseros, artículos de cocina, ferreteria. Corredores. Eaja, 10 (frente teatro Lara).

PRUEBESE
BOLA CREMA extraña **CORONA**
T. Kroon & Fils
EL MAS EXQUISITO
Mesa, antms Rafael, alvo, 5

DINERO
POR ALHAJAS Y PAPELETAS DEL MONTE. PRINCIPE. 2. PRESTAMOS.

PONER A LAS GALLINAS
SIN INTERRUCCION
en los meses de invierno
2.500 HUEVOS
en el mes de febrero
nada comestible
Método seguro
Reservados los derechos
Diríjase á
Representante general de
Comptoir de Avenir, Sur,
núm. 18 Victoria.

Electro-Plata
Plata líquida para platear los metales con economía y duración
2 pesetas frasco y 2,50 por Correo, á G. ENSSOLA, n.º 21, Continental.

CAZADORES
Armas, cartuchos. Armería Arturo, Hortaleza, 11 y 13.

PRESTAMOS
Se facilitan en primeras y segundas hipotecas en Madrid y provincias, nudas propiedades, usufructos, sobre valores cotizables y toda clase de garantías que conengan.

CALVOS
El Ferracón, producto alemán, único que hace brotar nuevo cabello, evita su caída y las canas. Provincias, 850 frasco. Madrid, 8 ptas. Depósito: Perfumería de M. Rodríguez, calle León, 21, Madrid. lo remite á todos los puntos de España, previo envío de 3,50 por un frasco y 10 pts. 8 frascos.

LIQUIDACION
de calzado por reforma de local. Jacometrezo, núm. 60.

COMPR
muebles y objetos. Palma Alta, 4, 4.ª

TE PURGANTE
RUESTA. El más agradable ó inofensivo y más económico que enja. — Depósito en Madrid: Bonald (Núñez de Arce), Ferrández (Desengaño) y Carrasco (Ayala).
Se venden como ocasión ó muy buen estado.—Churrucá, 2, cochera, razón.

LA EXCMA. SEÑORA
DOÑA MARIA LAFFITTE Y CHARLESTEGUY
MARQUESA VIUDA DE ARLANZA
Ha fallecido en Biarritz el 15 de enero de 1910
Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad
R. I. P.
Sus hermanos doña Adela y D. Xavier; hermano político D. Andrés Tornos; sobrinos, sobrinos políticos, primo, primos políticos y demás parientes,
RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendar su alma á Dios y tenerla presente en sus oraciones.
El cadáver ha recibido sepultura en el cementerio de Saint Leon de Bayonne.

LA CENTRAL ANUNCIADORA 30, FUENCARRAL, 30 ANUNCIOS
Abierta hasta las 11 de la noche. MADRID

LA MUNDIAL
SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS
Apartado 397 JOVELLANOS, 5, MADRID Teléfono 2.315
AUTORIZADA POR REAL ORDEN DE 8 DE JULIO DE 1909
INSCRITA EN EL REGISTRO ESPECIAL DEL MINISTERIO DE FOMENTO
CAPITAL 1.000.000 de pesetas suscripto.
250.000 pesetas desembolsado.
Seguros de quintas. * Sorteo de 1910
PRIMA: 815 PESETAS
Redención en todo caso del servicio de guardación. Se devuelven las primas cobradas, más el interés del dinero, en todos los casos de exención legal.
LA MUNDIAL ha cumplido estrictamente las condiciones de sus Pólizas en el Reemplazo del año 1909.
AUTORIZADO POR LA COMISARIA GENERAL DE SEGUROS EN 21 DE NOVIEMBRE DE 1909

ANIS X EL MEJOR APERITIVO **RUIZ Y ALBERT**
Únicos fabricantes **MÁLAGA**